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Депутаты областного Законодательного собрания - Татьяна БЕЗДЕТКО и 
Александр РУССКИХ - поздравляют жителей Войсковиц с Днём посёлка !

Общественно-политическая газета Гатчинского муниципального района Ленинградской области       

– Евгений Васильевич, в этом 
году, к всеобщей радости жи-
телей посёлка,  отремонти-
рована центральная площадь 
Войсковиц. Будет ли до конца 
ремонтного сезона ещё что-
то сделано?

– Сейчас у нас уже заключён 
контракт на проведение ре-
монта пешеходных тротуаров 
в районе первой застройки 
нашего посёлка, с первого 
по шестой дом. Там тротуары 
сделаны из бетонных плит 
ещё при строительстве посёл-
ка, им уже более сорока лет. 
Мы же заменим эти плиты 
на пешеходную тротуарную 
брусчатку.

– Планируете ли в поселении 
в целом какие-то работы 
по строительству и благоу-
стройству в этом году?

– На данный момент проходит 
процедура сдачи-приёмки 
работ по строительству спор-
тивной площадки в посёлке 
Новый Учхоз. Это современ-
ная площадка, она имеет 
ограждение и специальное 
покрытие, предназначена для 
игры в футбол, волейбол, ба-
скетбол. 
В деревне Тяглино продол-
жаем ремонт автомобильных 
дорог, уже завершены и при-
няты работы по ремонту ас-
фальтобетонного покрытия 
центральной дороги в деревне 
протяжённостью 450 метров. 

– Есть ли у Вас определённый 
план благоустройства? То 
есть, уже сейчас ясно, что 
будет сделано в следующем 
году?

– Планы мы строим даже не 

проделанной работе по благо-
устройству за этот год? 

– Вся работа по благоустрой-
ству должна оцениваться за 
определённый период. 
К сожалению, всё невозмож-
но уместить в один год.
На совете глав Гатчинского 
района, который прошёл со-
всем недавно, нам не стыдно 
было показать нашу террито-
рию. Тот же посёлок Новый 

на следующий год, а на не-
сколько лет вперёд. Всегда 
заранее разрабатываем про-
екты, дефектные ведомости 
и сметы. Мы знаем, сколько у 
нас дворовых территорий тре-
буют ремонта, и на те дворы, 
которые мы собираемся при-
вести в порядок в ближайшие 
два года, у нас уже всё подго-
товлено. Сейчас работа идёт 
над получением средств из 

17 августа свой день рождения будет праздновать посёлок 
Войсковицы. 
Наш корреспондент встретилась с главой администрации 
Войсковицкого сельского поселения – Евгением Ворониным, который 
уже на протяжении трёх лет успешно реализует планы по развитию 
и благоустройству вверенной ему территории. Евгений Васильевич 
рассказал о том, чем уже сейчас может гордиться Войсковицкое 
поселение и о том, какие изменения планируются в будущем.

№25-26
(323-324)

Миссионерство - это крест - с.3 Газета в газете: «ИнфорМЫ» - с.5-8
События Сиверского ГП - с.12В Гатчине трезвеют «День за днём» - с.9

Первый рейс новой «Ласточ-
ки» запланирован в день 91-й 
годовщины основания Ленин-
градской области - 4 августа. 
Поезд отравится в 6.55 с Бал-
тийского вокзала Санкт-Пе-
тербурга. 
В поезде пассажирам будут 
доступны три класса обслужи-
вания. Особое внимание будет 
уделено комфорту пассажиров 
с ограниченными возможно-

Единовременная денежная 
выплата тем, кто награждён 
медалью «За оборону Ленин-
града» и почётным знаком 
«Житель блокадного Ленин-
града», будет перечислена   
в  январе  2019 года. Её раз- 

стями: в первом вагоне будут 
места с креплением инвалид-
ных колясок, а также специ-
альные подъёмники. 
Запуск «Ласточки» позволит 
сократить время пути между 
Санкт-Петербургом и Пско-
вом с 4 часов 18 минут до 3 
часов 15 минут.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

мер составит 5 тысяч ру-
блей.
По предварительным оцен-
кам, денежную выплату по-
лучат свыше 5 тысяч человек.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

ДО ПСКОВА - С КОМФОРТОМ

5 ТЫСЯЧ ДЛЯ БЛОКАДНИКА

Скоростной электропоезд «Ласточка» 
сообщением Санкт-Петербург-Псков будет 

делать остановки в Гатчине и Луге. 

Жители блокадного Ленинграда и защитники 
города получат выплату к 75-летней годовщине 

полного освобождения города от фашистов.

Проект реализуется с исполь-
зованием гранта Президен-
та Российской Федерации на 
развитие гражданского обще-
ства, предоставленного Фон-
дом президентских грантов.
Гатчинское местное отделение 
Красного креста продолжит 
начатую в прошлом учебном 
году работу по пропаганде без-
возмездного донорства. Тогда, 
благодаря проекту «Героями 
становятся», просветительской 
работой удалось охватить бо-
лее 800 молодых ленинградцев. 
Это жители Гатчинского, Луж-
ского, Всеволожского и Тоснен-
ского районов.
В новом учебном году в сред-
них и высших учебных за-
ведениях, а также в органи-
зациях и на предприятиях 
Гатчины и Гатчинского рай-
она в течение трёх месяцев 
пройдут лекции на тему без-
возмездного донорства крови. 

Донорские акции под девизом 
«Стань донором» запланиро-
ваны на пункте приёма крови 
в городе Гатчина, в филиале 
Центра крови Ленинградской 
области. В планах - привлечь 
к участию в проекте не менее 
1500 человек.
Главная задача мероприятий - 
увеличение числа молодых ак-
тивных доноров, в которых так 
нуждается 47-й регион. С каж-
дым годом потребность в до-
норской крови возрастает, ещё 
большему числу пациентов 
требуются компоненты донор-
ской крови. И именно реализа-
ция проекта «Стань донором» 
позволит оказать реальную по-
мощь в деле спасения человече-
ских жизней.

Любовь ГУБАЙДУЛИНА,
менеджер по связям 
с общественностью  

ГКУЗ «ЦКЛО»

СТАНЬ ДОНОРОМ!
С 1 июня в Ленинградской области стартовал 

проект «Стань донором». Проект по пропаганде 
безвозмездного донорства крови инициирован 
Гатчинским отделением Российского Красного 
Креста и «Центром крови Ленинградской области».

планируем в Войсковицах постро-

ить спортивную площадку... 


местного бюджета, но прио-
ритетно стараемся включить 
наши объекты в различные 
региональные и федеральные 
программы.

– Каких конкретных измене-
ний в посёлке стоит ждать 
жителям в следующем году?

– В следующем году мы рас-
считываем выполнить ремонт 
дворов домов 14, 15 на площа-
ди Манина. Хотели и в этом 
году, но в связи с ограничен-
ностью финансовых средств, 
к сожалению, не удалось. 
Также планируем в Войско-
вицах построить спортивную 
площадку на месте существу-
ющей, так как та уже не отве-
чает современным требова-
ниям. Ещё хотим обустроить 
прилегающую территорию 
нашего центра культуры и 
спорта. Вся подготовительная 
работа уже проведена, поэто-
му будем стараться реализо-
вать запланированное.

– Чем особенно гордитесь в 

Учхоз, где несмотря на то, 
что ещё требуются вложе-
ния, уже проделано немало 
работ. Мы показали очень 
достойную детскую игровую 
площадку, которую построи-
ли в 2017 году, ремонт дворов 
и уже завершённые работы 
по строительству спортив-
ной площадки. Для второго 
по численности населённого 
пункта в нашем поселении 
это достойный объём работы. 
Коллеги заинтересовались, 
потом звонили, спрашивали, 
как мы строим такие детские 
площадки, как у нас в Войско-
вицах и Новом Учхозе. Если 
строительство спортивных 
площадок уже хорошо разви-
то и в городе их достаточное 
количество, то таких детских 
площадок, как у нас, я, честно 
говоря, не видел.
Ну и конечно, очень рад, что 
в этом году у нас добрались 
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Биржа труда разработала при-
ложение «Работа всем», кото-
рое позволяет самостоятельно 
вести поиск вакансий, доступ-
ных в регионе.
Приложение будет уведомлять 
пользователей о приглашении 
на собеседования, отправлять 
подборки новых рабочих мест 

Ведомством оформлено соот-
ветствующее постановление. 
В первую очередь, речь идёт 
об использовании пластиковой 
посуды, пакетов и упаковки. 
Опыт проведения в тестовом 
режиме первых фестивалей и 
концертов, где питание посе-
тителей организовано лишь 
при наличии биоразлагаемой 

С 1 августа 2018 года по 1 авгу-
ста 2019 года в ленинградских 
лесах можно будет добыть 
1250 особей лося, 326 медведя, 
144 барсука  и 16 рысей.
В подписанном главой региона 
постановлении отмечается, что 
лимиты утверждены заключе-
нием экспертной комиссии го-
сударственной экологической 
экспертизы в соответствии с 
нормами министерства природ-
ных ресурсов и экологии Рос-
сии. Документом также распи-
саны квоты добычи охотничьих 

ВАКАНСИИ В КАРМАНЕ

ПЛАСТИК ПОД ЗАПРЕТОМ

В Ленинградской области запущено 
мобильное приложение для поиска работы.

Комитет по культуре отказался  
от использования пластиковых расходных 
материалов при проведении  
культурно-массовых мероприятий  
в Ленинградской области.

В Ленинградской области утвердили лимиты 
добычи охотничьих ресурсов на предстоящий 
сезон 2018-2019  годов.

в соответствии с запросами 
работника, информировать о 
ярмарках вакансий.  
Мобильное приложение так-
же интегрировано с порта-
лом Биржи труда. Для работы 
в нем достаточно авторизо-
ваться при помощи учётной 
записи на сайте Госуслуг.

посуды, признан успешным 
и будет внедряться повсе-
местно.
В комитете отметили, что ис-
пользование бумажных рас-
ходных материалов также об- 
легчает их брендирование, 
что положительно сказыва-
ется на продвижении выста-
вок и фестивалей.

ресурсов для каждого кон-
кретного угодья по всем рай-
онам Ленинградской области.
Заявление на получение раз-
решения на добычу охотни-
чьих ресурсов можно офор-
мить в комитете по охране, 
контролю и регулированию  
использования объектов жи-
вотного мира Ленинградской 
области, в районных подраз-
делениях ведомства, в МФЦ и 
на портале государственных 
услуг.

Согласно документу, реги-
ональный оператор должен 

обеспечивать сбор, транспор-
тирование, обработку, ути-
лизацию, обезвреживание и 
захоронение твёрдых комму-
нальных отходов (ТКО), коор-
динацию деятельности опе-
раторов по обращению с ТКО 
в зоне своей деятельности и 
внедрение раздельного нако-
пления отходов.
Для организации процесса 
сбора и утилизации отходов 

ОПЕРАТОР И ПРАВИЛА ЕДИНЫ
Постановлением правительства Ленинградской  
области определены правила осуществления 
деятельности регионального оператора  
по обращению с твердыми коммунальными 
отходами на территории региона.

Региональный дорожный ко-
митет провёл показательные 
занятия для руководителей 
районных дорожных ремонт-
но-строительных и эксплу-
атационных управлений на 
трассе «Торфяное-Отрад-
ное» в Приозерском районе.
Метод состоит из поэтапно-
го увлажнения основания 

ДОРОГИ «СОЛЯТ» ОТ ПЫЛИ
В Ленинградской области презентована 
система ликвидации пыли на региональных 
грунтовых и гравийных трассах.

дороги с использованием осо-
бой технической соли. Реагент 
впитывает капиллярную влагу 
из воздуха и грунта, тем самым 
уплотняя дорожное покрытие. 
На поверхности образуется со-
ляная корка, препятствующая 
образованию пыли. В резуль-
тате в течение всего летнего 
сезона движение транспорта 

не доставляет неудобств жите-
лям населённых пунктов, при-
легающих к дорогам.
По указанию комитета по до-
рожному хозяйству подобная 
технология будет использо-
ваться на всех участках грун-
товых дорог, проходящих че-
рез поселения. Особенно это 
актуально, когда по трассе 
идёт постоянный поток боль-
шегрузных автомобилей, вы-
возящих песок и щебень из 
близлежащих карьеров. 

«На сегодняшний день в про-
мышленности Ленинградс- 
кой области наблюдается не-
хватка высококвалифициро-
ванных кадров, без которых 
невозможно освоение новых 
технологий и открытие совре-
менных предприятий. Точеч-
ная модульная подготовка 
специалистов по самым ин-
новационным стандартам с  

В ГАТЧИНЕ БУДУТ ГОТОВИТЬ ПРОФЕССИОНАЛОВ 
Губернатор Александр Дрозденко 
поручил начать проектирование Центра 
профессиональной подготовки рабочих 
кадров. Предполагается, что новый центр 
появится в структуре возводимого нано-парка 
в Гатчине уже в начале 2020 года.

привлечением наставников -  
экспертов WorldSkills - даст 
мощный стимул для развития 
региональной экономики», - 
подчеркнул губернатор.
Основной задачей структуры 
станет подготовка высококвали-
фицированных специалистов по 
запросам промышленных пред-
приятий области. Центр будет 
оснащён самым современным 

оборудованием, наставники бу- 
дут обучать молодых специа-
листов по новым стандартам 
WorldSkills. Кроме того, на базе 
центра откроется тренировоч-
ный полигон для областной 
сборной команды WorldSkills, 
а также детский технопарк 
«Кванториум».
Проектирование центра об-
щей площадью 15 тысяч кв. 
метров должно стартовать уже 
нынешним летом. К 2020 году 
будет введена в строй первая 
очередь комплекса.
Ежегодно в центре планирует-
ся обучать до 1 100 студентов. 
Вложения в создание объекта 
оцениваются в 874 млн. рублей.

региональный оператор за-
ключает договоры на оказание 
услуг с потребителями его ус-
луг, с компаниями, осущест-
вляющими транспортировку, 
сбор, обработку, утилизацию, 
обезвреживание и захоронение 
отходов на объектах, использо-
вание которых предусмотрено 
территориальной схемой.
Также единый оператор Ле-
нинградской области участву-
ет в разработке и реализации 

НОВОСТИ

инвестиционных проектов в об-
ласти обращения с отходами, 
выявляет места накопления 
мусора, которые не отражены 
в территориальной схеме, рас-
сматривает жалобы и обраще-
ния потребителей.
Региональный оператор осу-
ществляет свою деятельность 
на основании соглашения, за-
ключённого в апреле 2018 года 
с администрацией Ленинград-
ской области. Работа по обра-
щению с отходами в условиях 
деятельности единого опера-
тора, согласно федеральному 
законодательству, должна на-
чаться с 1 января 2019 года.

МО
ЛО

Д
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Суть проекта в том, что мы 
привлекли на образовательную 
программу незанятую моло-
дёжь с пониженной социаль-
ной активностью. Все участ-
ники пришли добровольно, и 
уже в первый день собралось 
39 человек. У нас получилось 
пригласить достаточно много 
людей благодаря креативной 
рекламной кампании: мы ре-
кламировали некую «крутую» 
встречу, вход на которую толь-
ко по приглашениям. Участни-
ки примерно догадывались, кто 
организатор, но мы оставили 
долю таинственности, которая 
подогревала интерес.
Все партнёры проекта нашлись 
незадолго до его старта. Компа-
ния «Поехали!» предоставила 
фургон для организации транс-
фера, «Туутари-парк» предло-
жил комфортное пространство 
для проведения мероприятия, а 
«Академия Фитнеса» привезла 

С 23 по 25 июля в Туутари-парке прошли 
тренинги в рамках проекта «Молодёжь 
будущего», в ходе которых 8 спикеров 
обучали подростков из посёлка Тайцы 
важным для жизни навыкам.  
Проект реализует благотворительный 
фонд «Общее Благо» на средства Фонда 
президентских грантов.

спортивные подарки для самых 
активных участников конкур-
сов. 
Среди тем для образователь-
ных блоков были личностный 
рост, лидерство, целепологание,  
нравственный выбор, патри-
отизм и другие. А в спикерах 
значились Вячеслав Шитиков, 
открывший первый в России 
ораторский клуб для бизнеса, 
Ален Альтман, профессиональ-
ный фитнес-тренер, Сабина Ми- 
хальченко, практикующий пси-
холог, Ксения Замерова, руково-
дитель ресурсного центра, Вла-
димир Бегун, предприниматель 
с нескончаемыми социальными 
инициативами, и другие. 
Кроме просвещения, програм-
ма всех трёх дней включала 
конкурсы, игры и большой 
квест в самый последний день. 
Ребята бегали по залу, присе-
дали, решали задачки, дела-
ли со всеми селфи и искали 

«ОБЩЕЕ БЛАГО» ГОТОВИТ МОЛОДЁЖЬ К БУДУЩЕМУ

коробку в лесу. Также прези-
дент фонда «Общее Благо» 
Викентий Ковальчук прочитал 
лекцию по теме «Социальный 
проект», научив участников 
мыслить проектно. Они узна-
ли, что сами могут придумать 
свои проекты для решения лю-
бых проблем в родном посёлке. 

Как результат, ребята предло-
жили свои идеи проектов и 
уже интересуются социальной 
деятельностью. 
Очень интересно то, что весь 
проект «Молодёжь будущего» 
был написан и реализуется 
командой фонда «Общее Бла-
го», состоящей из подростков 

Пресс-служба губернатора и правительства Ленинградской области

и молодежи до 22 лет. Кроме 
этого, мы всё лето работаем 
ещё над двумя проектами, по-
лучившими грант. На очереди 
- внедрение раздельного сбора 
в посёлке и проведение фести-
валя под открытым небом в 
восстановленном парке.

Андрей УРАНОВ
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- Мы с моей няней часто  
ходим отдыхать на Чёрное 
озеро, которое находит-
ся рядом с Приоратским 
дворцом. Когда подходим в 
воде, к нам сразу же под-

плывают утки и нырки, мы 
кормим их хлебными крошка-
ми, и в первую очередь - мамо-
чек с крохотными малышами. 
Тут начинаются «разборки» 
между нырками и утками, но, 
наевшись, они объявляют о пе-
ремирии.
Однажды, купаясь, мы замети-
ли на противоположном бере-
гу под большим деревом у воды 
группу людей и пылающий ко-
стёр, а от него - чёрные клубы 
дыма, как от кратера вулкана. 
Мы стали кричать и махать 
руками. Но «шашлычники», не 
обращая внимания, продолжали 
свой пикник, словно находились 
у себя на даче! Было странно, 
что рядом с дворцом, у всех на 
глазах - и нет никакой охраны 
деревьев в парке.

Наша юная читательница из Петербурга 
9-летняя Сашенька столкнулась на берегах 
Чёрного озера не только с нарушением 
закона, но и с людским равнодушием. 
Александра была очень огорчена увиденным 
и поделилась с нашим корреспондентом 
своими переживаниями.

А когда мы пошли домой, то 
зашли в музей Приоратского 
дворца. К нам вышел полицей-
ский, вытирая платком свое 
полное, потное, заспанное ли- 
цо. С раздражением спросил: 
«Чё вам надо?» Мы объяснили 
ситуацию с «шашлычниками» 
и высказали свои переживания 
по поводу опасности огня для 
большого дерева. Полицейский 
снова спросил: «Куда сейчас 
идёте?» Мы ответили, что до-
мой. Он: «Ну и идите!»   
Мы вышли в шоковом состоя-
нии. Я говорю няне: 
- Как же так? Тут же много 
гостей, столько машин прие-
хало из Питера. Вон из Адыгеи 
даже есть! И иностранные 
тоже. Что они о нас подума-
ют?
Ничего не ответила няня Са-
шеньки, только горько усмех-
нулась, вспоминая потную за-
спанную физиономию тучного  
охранника…

АС-Медиа

- Мой папа давно любит 
музыку. Я тоже люблю, 

но не так давно, как папа. А в 
воскресенье папа сказал, что  
для того, чтобы прочувство-

28-29 июля в Гатчинском парке 
прошли Джазовые выходные. Каждый 
фестивальный день открывался детской 
программой «Сказки Чижика». Наш 
музыкальный обозреватель КИР Музабузов 
поговорил с юными слушателями,  
и вот что ему рассказал Ваня МузЫка:
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вать «Сказки Венского леса», 
сначала нужно послушать 
сказки Чижика, и мы отправи-
лись на концерт в гатчинский 
парк. 

Оказалось, что Чижик - не пти-
ца с набережной Фонтанки, а 
фамилия дяди Лёши, музыкан-
та и импровизатора с большой 
буквы. Про букву тоже папа 
сказал, так что у него и спраши-
вайте. И про мультиинструмен-
талиста тоже вопросы к папе. 
Так вот, сказку про Дюймовоч-
ку рассказывала и показывала 
Ирина Чижик, она улыбалась 
и радовалась, когда всё было 
хорошо, и чуть не плакала, 
когда Дюймовочке было груст-
но. Дядя Лёша играл одной 
рукой на клавишах, а другой 
- палочками на виброфоне. И 
Пётр Михеев двумя руками ба-
рабанил, и ногами тоже. Хотя 
дядя Лёша и ногами педалил 
не меньше. 
Ребят на концерте было очень 
много, и все мы руками помога-
ли Ирине показывать дождинки, 
снежинки и много чего другого. 
И ногами тоже мы показали 
«поезд на бразильском карнава-
ле», но это уже из другой сказки 
- про пингвинёнка. Она была по-
сле «Дюймовочки». А когда ла-
сточка улетела с Дюймовочкой 

РАДУШИЕ И РАВНОДУШИЕ

Предусматривается длитель-
ный переходный период - с 
2019 по 2028 год для муж-
чин, и с 2019 по 2034 год для 

женщин. Таким образом, переход-
ный период составит 10 лет для 
мужчин и 16 лет для женщин.
Повышение пенсионного воз-
раста на первом этапе затронет 

Как будет происходить повышение возраста 
выхода на пенсию? Увеличение пенсионного 
возраста будет плавным.
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мужчин 1959 г.р. и женщин 1964 
г.р. Граждане указанных годов 
рождений, с учетом переход-
ных положений, получат право 
выйти на пенсию в 2020 году - в 
возрасте, соответственно, 61 год 
и 56 лет.
Предлагаемые этапы:

НАМ ПЕНСИЙ НЕ НАДО – 
РАБОТУ ДАВАЙ!

ДЖАЗОВЫЕ СКАЗКИ АЛЕКСЕЯ ЧИЖИКА 
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Изменения в данной обла-
сти назрели давно, так как 
действующие до сих пор 
стандарты, принятые поч-
ти четверть века назад, 
давно устарели и требуют 
актуализации примени-
тельно к современным ус-

ловиям жизни. 
Такое мнение высказал коор-
динатор проекта Общероссий-
ского народного фронта «До-
рожная инспекция ОНФ/Карта 
убитых дорог» в Ленинград-
ской области Евгений Голуб.
Главные изменения коснулись 
максимально допустимых сро-
ков по устранению дефектов 
дорожного покрытия. При этом 
предельные параметры ям 
практически не изменились. 
«Если сейчас в норматив «впи-
сываются» ямы длиной до 15 
см, шириной до 60 см и глуби-
ной до 5 см включительно, то 
новый стандарт вводит поня-
тие площади дефектного по-
крытия, причем, чем больше 
площадь, тем меньше у дорож-
ников срок для устранения», - 
подчеркнул Евгений Голуб.

Отдельно стоит отметить  
выставку-ярмарку картин,  

организованную Культурно-про- 
светительским обществом име-
ни Игоря Северянина «Возрож- 
дение. Искусство Серебряного 
века» (председатель - Сергей 
Кульматицкий). В ней приняли 
участие члены Союза худож-
ников России - Николай Бата-
лов и Сергей Опульс. 

С 1 сентября 2018 г. вступает в 
действие новый ГОСТ Р 50597-2017, 
регламентирующий правила содержания 
автомобильных дорог и улиц.

27 июля на пересечении улиц Соборная и 
Красная в Гатчине состоялось празднование 
1030-летия Крещения Руси. Праздник 
прошёл при большом присутствии и участии 
в нём жителей Гатчины и гостей города. 

Особенное внимание разработ-
чики нового ГОСТа уделили 
категориям дорог: теперь их 
стало больше, при этом сроки 
ремонта напрямую зависят от 
категории. Так, например, де-
фект дорожного покрытия на 
автостраде должен быть устра-
нен в течение суток, а на вну-
триквартальном проезде - не 
более 20 суток.
Также к положительным мо-
ментам следует отнести вве-
дение понятия «колейность» 
и сроков ее устранения - не 
более 14 дней, жёсткие сроки 
по восстановлению дорожной 
разметки - не более одного ме-
сяца. Но при этом, например, 
для «зебры» работы по восста-
новлению не должны занимать 
более трех дней, демонтажу 
временно установленных до-
рожных знаков - один день с 
момента устранения причины 
установки знака.
Внесены важные изменения и 
в правила эксплуатации дорог 
в зимний период. Теперь до-
рожные организации могут ис-
пользовать на дорогах с интен-

Художник Баталов свои карти-
ны представлял сам. Картины 
этого замечательного мастера, 
не так давно переехавшего с 
Урала в Гатчину, поражают сво-
ей самобытностью и уральским 
разноцветием. 
Работы художника Опульса 
представляла член Алексан-
дро-Невского братства Наталья 

ГОСТ ДЛЯ ЯМ И «КОЛЕЙНОСТИ»

В ГАТЧИНЕ ОТМЕТИЛИ КРЕЩЕНИЕ РУСИ

сивностью движения до 1,5 тыс. 
машин в сутки и ограничением 
скорости 60 км/ч уплотненный 
снежный покров толщиной от 3 
до 8 см. По мнению Голуба, это 
позволит существенно сокра-
тить эксплуатационные расхо-
ды.
- Введение нового ГОСТа должно 
положительным образом ска-
заться на состоянии аварийно-
сти на дорогах страны по причи-
не их ненадлежащего состояния, 
так как расширяет перечень не-
достатков дорожного покрытия 
и разметки, чётко регламенти-
рует сроки по их устранению. 
Отрадно видеть, что при разра-
ботке нового ГОСТа, например, 
в части зимнего содержания 
дорог, был использован опыт как 
северных регионов России, так и 
зарубежный. Конечно, следует 
понимать, что добиться ожидае-
мого эффекта можно только по-
сле того, как положения ГОСТа 
станут носить обязательный, а 
не рекомендательный характер. 
Поэтому мы надеемся, что в бли-
жайшее время будет подготовле-
но и принято соответствующее 
распоряжение правительства, 
закрепляющее обязательный 
характер новых правил, - за-
ключил Евгений Голуб.

Пресс-служба ОНФ

Булгакова. На выставке были 
показаны несколько работ ху-
дожника, посвящённых реа-
лизации проекта «Сойкинская 
святыня», активное участие в 
котором принимает Алексан-
дро-Невское братство.
На выставке-ярмарке гости мог- 
ли ознакомиться и приобрести  
книги, вышедшие в свет в изда-
тельстве Свято-Троицкой Алек- 
сандро-Невской Лавры к её 300- 
летнему юбилею и 100-летию 
Александро-Невского братства.
На праздник приехали руково-
дитель Ленинградского област-
ного отделения Александро-Не-
вского братства Николай Иевлев 
и духовник Братства, эконом 
Свято-Троицкой Александро-Не-
вской Лавры Макарий (Зелен-
ков). Отец Макарий поговорил с 
братчиками, участвовавшими в 
подготовке и проведении  празд-
ника, ознакомился с выставкой, 
пообщался с художниками и 
другими участниками выстав-
ки-ярмарки. 
По отзывам горожан, праздни-
ка прошёл замечательно. 
Пресс-служба Ленинградского 

областного отделения 
Александро-Невского братства

от крота, их встретил  оркестр 
эльфов, и тогда в чемодане дяди 
Лёши для всех нашлись музы-
кально-шумовые инструменты, 
и мы так помогли играть музы-
кантам, что зрители хлопали и 
им, и нам особенно. Нам было 
весело, и музыка понравилась. 
А папа тоже без дела не сидел. 
Он сам с собой в автороугадай-
ку играл - Чайковский, Григ,  
Джильберто, Дунаевский, Джо-
бим… Он очень огорчился, когда  

автора какой-то реплики не 
узнал. А мне обидно стало, что 
мы на фестиваль не пришли 
раньше. В субботу Чижики про 
Карлсона и Айболита представ-
ление разыгрывали. А папа 
сказал, что нельзя объять не-
объятное, хотя у Чижика это 
получается. И ещё говорил про 
телегу и лань, и что невозмож-
ное оказывается очень даже  
возможным...     

АС-Медиа
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Череменецкое озеро

Николай Святченко

В Северном Патмосе

Александр Замахин

«ВСЁ ЛЮБИМОЕ ТЯЖЕЛО. 
ВСЯКОЙ ТЯЖЕСТИ ИМЯ – КРЕСТ»

С 23 по 27 июля по благослове-
нию митрополита Санкт-Петер-
бургского и Ладожского Варсо-
нофия и епископа Гатчинского 
и Лужского Митрофана в Чере-
менецком Иоанно-Богословском 
мужском монастыре (Лужский 
район Ленинградской области) 
состоялась VI Международная 
православная миссионерская 
конференция движения «Став-
рос», посвящённая 1030-летию 
Крещения Руси и 540-летию ос-
нования Иоанно-Богословского 
монастыря. В конференции при-
няли участие председатели и 
сотрудники миссионерских отде-
лов ряда епархий канонической 
территории РПЦ, руководители и 
члены православных миссионер-
ских обществ, миссионерских и 
апологетических центров, исто-
рики, философы, психологи и 
практикующие миссионеры.
Общая тема конференции: «Путь 
святости в мирУ».
По словам председателя межре-
гионального миссионерского пра- 
вославного общественного дви-
жения «Ставрос» Александра За-
махина, организация существует 
шесть лет и почти все эти годы 
свои мероприятия миссионеры 
проводят на территории Иоан-
но-Богословского Череменецкого  
мужского монастыря. «За что 
отдельная сердечная благодар-
ность Владыке Митрофану, — го-
ворит Александр. — Ставрос —  
это крест. Как в переводе с грече-
ского, так и для каждого из нас. 
Мы все добровольцы. И никакого 
принуждения не может быть по 
определению. Только Вера, Наде-
жда и Любовь».
Добровольно возложить на себя 
крест миссионерского служения 
могут только крепкие духом и 
сильные верой люди. Знаком-
ство с Александром Замахиным 
показало, что так оно и есть:
— Само название нынешней 
конференции — «Путь свято-
сти в мирУ» — говорит о том, 
что нас волнует и как мы ста-
раемся жить. За 100 прошед-
ших лет Россия потеряла мас-
су некогда привычных вещей. 
Возьмём, к примеру, десятину.
Когда каждый уважающий себя 
предприниматель — будь то ку-
пец, фабрикант или артельщик —  
и подумать не мог, чтобы не сде-
лать свой регулярный взнос во 
благо церкви, либо в помощь до-
мам призрения или больницам.
А что сейчас? Общество омерт-
вляется, становится неспособ-
ным заниматься собой, своей 
душой. Каждый — сам по себе. 
Своё свободное время, свои сво-
бодные решения, часто непра-
вильные. И карьеристы. Они 
повсюду. И в мирУ и в Церкви.
В последнем случае — это вооб-
ще колоссальный вред обществу, 
в частности, и православию, в 
целом. Люди знают и о внутри-
церковных проблемах. Которых 
не может не быть, потому что в 
Церкви служат тоже люди.

Бог — он есть Любовь. Но ис-
тинной Любви всё меньше и 
меньше. И можно сколь угод-
но много и долго говорить о 
Любви, но стоит заикнуться о 
конкретной ситуации, требу-
ющей немедленного проявле-
ния Любви, и вы увидите, как 
всё разом может поменяться. 
Попросите в долг денег у зна-
комых вам людей, или же, у 
того же священника. В боль-
шинстве случаев найдётся ты-
сяча причин на то, что бы вам 
отказали. Я не говорю уже о 
том, что если вы позвоните ко-
му-либо из своих знакомых и 
друзей посреди ночи и попро-
сите срочно приехать к вам, то 
вас разочарует большинство 
из ваших собеседников. И не-
важно, кто они в жизни. Слу-
жители Церкви, или обычные 
светские люди. Это нормаль-
но. К сожалению. Потому что 
в мирУ всё меньше и меньше 
истинной Любви…Увы!
А здесь мы традиционно обсуж-
даем разнообразные вопросы 
богословия, поднимаем вечные 
темы Любви и Дружбы. Форми-
руем свой багаж и накапливаем 
знания. Учимся. Чтобы иметь 
силу и волю для того, чтобы 
знать, что сказать каждому, кто 
повернулся лицом к Богу.
Движение «Ставрос» было осно-
вано в память одного из самых 
ярких православных миссионе-
ров — Николая Японского. Отец 
Николай (Касаткин) — архие-
пископ Русской церкви; мисси-
онер, основатель Православной 
церкви в Японии, почётный член 
Императорского православного 
палестинского общества. Про-
славлен в лике святых как рав-
ноапостольный.
Отец Николай служил в Японии 
с 1861 по 1912 годы. В процессе 
миссионерской деятельности пе-
ревёл на японский язык Священ-
ное Писание, другие богослу-
жебные книги, создал духовную 
семинарию, начальные школы 
для девочек и мальчиков, библи-
отеку и приют. Издавал право-
славный журнал «Церковный 
вестник» на японском языке. 8 
марта 1891 года был освящён ка-

Эти строки из 
стихотворения Веры 
Павловой бесконечно 
крутились у меня 
в голове, с тех пор, 
как я узнала, что 
предстоит поездка 
на конференцию 
миссионерского 
движения «Ставрос».

федральный Воскресенский со-
бор (называемый японцами Ни-
колай-до). За полвека служения 
отца Николая в Японии появи-
лось 266 православных общин, в 
них насчитывалось около 33000 
прихожан.
В «Ставросе» глубоко чтут своего 
духовного покровителя. Память 
о его деяниях члены движения 
носят не только в сердцах. Алек-
сандр Замахин во время конфе-
ренции был одет в футболку с 
изображением, которое непосвя-
щённый человек без объяснения 
понять не сможет. До того, как я 
узнала о Николае Японском и о 
связи «Ставроса» с этим святым, 
мне показалось очень странным 
увидеть на одежде православно-
го миссионера рисунок, который 
больше подходит для украше-
ния японских шёлковых халатов. 

он нравственный и верующий 
человек, создана дизайнерская 
одежда «Христиания». Наша 
цель — вещи со смыслом. Вот 
почему для них мы используем 
православную символику, —  
объясняет Татьяна.  

человек сам должен «созреть» 
до своей личной дороги к Храму 
Божьему. Мы же только можем 
ему помочь в этом понимании. 
Православные миссии старают-
ся всё это учитывать. Поэтому, 
во главу угла ставятся разноо-
бразные социальные проекты.
Здесь всё: образование, куль-
тура, педагогика, спорт. И чем 
больше будет возможностей 
для проведения конференций, 
подобных этой, где мы с Вами 
сейчас общаемся, предназна-
ченных не только миссионерам 
и апологетам, но и всем заинте-
ресованным светским людям, 
тем больше будет в мирУ того, 
что мы называем духовностью. 
Такие конференции вербализи-
руют те вещи, которые хранятся 
в глубине православия. Ну и до-
бавьте сюда современный стиль 
подачи — это основа сегодняш-
ней работы миссионера.
Вся работа конференции пол-
ностью была выстроена в совре-
менном стиле. От свободного 
микрофона в зале — до возмож-
ности приехать на конференцию 
со всеми чадами и домочадцами. 
Благо, этому способствовало ме-
сто проведения. Рядом с Череме-
нецким монастырём, на берегу 
одноимённого озера расположен 
паломнический центр «Северный 
Патмос». Жёны и дети участников 
конференции разместились в уют- 
ных разноцветных домиках. И 
пока папы впитывали новые зна-

ния, их отпрыски 
впитывали солнце. 
А вечерами большие 
дружные компании 
взрослых и детей от-
правлялись на озе-
ро: лодки, SUP-сёр-
финг, рыбалка, баня 
и чистая тёплая 
озёрная вода.
— Мы предлагаем 
нашим гостям не 
просто отдохнуть 
на берегу чистого 
озера среди зелё-

ных лесов, но и прикоснуться 
к древней истории святого ме-
ста, и, что самое важное, при-
близиться к Богу, — говорит 
управляющая кемпингом Дари-
на Трофимчук. — Наш кемпинг 
располагается вблизи святой 
обители Череменецкого мона-
стыря. Мы приглашаем всех 
желающих приехать и прикос-
нуться к духовным и природ-
ным красотам лужского края. 
Независимо от возраста, каж-
дый гость сможет найти себе 
занятие, чтобы скрасить часы 
досуга, — убеждена Дарина.
Почти неделя, проведённая в 
святых местах, прошла неза-
метно как для взрослых, так и 
для детей. Но в отличие от ма-
лышни, их родителям предсто-
яло подвести итоги и сделать 
выводы из всего сказанного и 
услышанного.
«Мы считаем, что святость не 
является утопической и недо-
стижимой целью, доступной 
лишь для единиц. В соработ-
ничестве с Богом святость яв-
ляется призванием и нормой, 
достижимой для каждого хри-
стианина, невзирая на его ин-
теллектуальный, культурный и 
социальный уровень», — резо-
люцию, содержавшую в себе это 
положение, участники конфе-
ренции приняли единогласно. 

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ

Пять дней конференции были 
насыщены лекциями, семина-
рами, встречами, открытиями, 
интересными докладами и яр-
кими  дискуссиями. 
Иерей Николай Святченко, ру-
ководитель отдела по миссио-
нерской и молодёжной работе 
Гатчинской епархии поделил-
ся своими впечатлениями:
— Подобные мероприятия край-
не важны, поскольку в России 
сложилась парадоксальная ситу-
ация: более 80 % населения счи-
тают себя православными, но ре-
гулярно посещающих церковь из 
них всего 5-8 %. Получается, что 
основной миссионерский вектор 
направлен на крещёных, но не 
воцерковлённых.
Генетически, Русская Право-
славная Церковь — родная по 
Духу для 4 россиян из 5.
Фактически же мы наблюдаем 
повальное безбожие. РПЦ под-
вергается нападкам и обвинени-
ям в клерикализации общества. 
Да-да, не удивляйтесь! Этому 
способствуют и отдельные пред-
ставители Церкви. Что ж, люди 
везде люди. Поэтому Вы не може-
те упрекнуть наши православные  
миссии в каком-либо агрес-
сивном поведении. Наоборот! 
В отличие от протестантских 
проповедников, православные 
миссионеры ведут очень мягкую, 
тонкую и бережную работу с па-
ствой. Ни о каком принуждении 
не может идти и речи! Каждый 

Но, оказалось, что на 
футболке изображён 
Архангел Михаил, по-
беждающий змея, но 
в японской иконогра-
фии.
На этой конференции  
я увидела немало не- 
привычной глазу одеж- 
ды. Футболки, лонгс-
ливы, толстовки, ру-
башки вполне светско-
го вида, но, при этом, 
расшитые православ-
ной символикой и вы-
держками из священ-
ных текстов. Всё это 
выглядит очень наряд-
но и прекрасно смотрится как на 
женщинах, так и на мужчинах.
Владелица бренда «Христиания» 
Татьяна Бусина убеждена, что со-
временные православные вещи —  
это не унылые бесформенные оде-
яния, а скромные, аккуратные и, 
при этом, элегантные наряды.
— Православие — это не убо-
жество, это красота жизни. 
Православие не заставляет нас 
одеваться в мрачные серо-чёр-
но-коричневые цвета, — вслед 
за Патриархом Московским и 
Всея Руси Кириллом повторя-
ет Татьяна. — Для того, чтобы 
каждый христианин мог своим 
внешним обликом показать, что 
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ВОЙНА УСТАМИ ВЕТЕРАНА

Мы

По пути в монастырь мы посе-
тили комплекс «Лужский ру-
беж», где возложили цветы и 
постояли в минуте молчания, 
отдав дань памяти защитни-
кам ленинградской земли.
Наш автобус продолжил по-
ездку и вскоре впереди, между 
деревьев мелькнул белоснеж-
ный храм, расположенный на 
возвышенности. Нас встре-
тил инок этого монастыря и 
был нашим гидом. В первую 
очередь мы вошли в главный 
храм, где стоял образ Иоан-
на-Богослова. Эта икона чудом 
уцелела при разрушении мо-
настыря в тяжёлые годы лихо-
летья. Местные жители спас-
ли этот образ и вернули его в 
храм. Изнутри ещё предстоят 
работы по росписи, но с Божь-
ей помощью всё постепенно 
восстановится. Мы отстояли 
службу, поклонились главной 
иконе храма. После службы 
нас покормили в трапезной, 
затем провели экскурсию по 
территории монастыря, в ходе 

Рассказ участника войны о 
его «молодости, крещёной во-
йной», воспринимался так же, 
как в стихотворении Ольги 
Берггольц: 
«С жадностью засмотрятся 
ребята 
На твоё солдатское лицо, 
Так же, как и ты смотрел 
когда-то 
На седых будёновских бойцов».  
Напряжённое внимание в гла-
зах ребят говорило о том, что 
тема Великой войны им близ-
ка. Это и отличает участников 
группы от их прагматичных 
сверстников. Нина Ивановна 
Савицкая, руководитель Гат-
чинской ШТВ, хорошо знако-
мая с этими ребятами по их 
работе в группе, сказала, что 
«это интеллектуальные, золо-
тые ребята!»
Отодвинуты торт и чашки с 
чаем. Анатолий Иванович, 

В И З И Т 
В МОНАСТЫРЬ
Курсисты Гатчинской, Войсковицкой и Таицкой 
ШТВ отправились на совместную экскурсию  
в Черемецкий мужской монастырь.  
Монастырю в этом году исполнилось 540 лет. 
Он расположен на полуострове в Черемецком 
озере недалеко от Луги.

9 июля в Гатчинской Школе третьего возраста состоялась встреча 
студентов и школьников из Сиверского с автором книги «Моя война» 
Анатолием Ивановым. Инициатором беседы выступила Алла Ефимовна 
Савицкая - руководитель группы «Эстафета Поколений - Эстафета Памяти.

которой мы услышали исто-
рию монастыря, нам показали, 
где живёт братия.
Все монастырские помеще-
ния реставрировали с любо-
вью, сохранив при этом камни 
аж 14 века! В монастыре дей-
ствуют макаронная фабрика 
и банно-прачечный комбинат. 
В дуплах старых деревьев, ко-
торых много на территории 
монастыря, обитает целая се-
мья сов. Нам показали дуб - 
ровесник монастыря, ему 540 
лет, это большая редкость. 
Восемь человек с трудом об-
хватили его руками.
Когда наша экскурсия по-
дошла к концу, мы прошли 
сквозь старинные каменные 
ворота. По преданию, надо за-
гадать желание и оно испол-
нится. Уставшие и одухот-
ворённые, мы сели в автобус 
и долго ещё обсуждали уви-
денное.

Татьяна ТАРЛЕЦКАЯ, 
Войсковицкая ШТВ

прежде всего, говорит о вы-
мышленной главенствующей 
роли США в разгроме гитле-
ризма в современном изложе-
нии истории: «Я был рядовым 
пулемётчиком, и всё происхо-
дившее видел. Без миллионов 
таких же, как я, «винтиков», 
не могло быть Победы». Гово-
рили о мужестве, о дисципли-
не («Без дисциплины - это не 
армия, а хаос»), о долге моло-
дых людей всегда защищать 
Родину.
Зачарованно слушали ребята 
рассказ об окружении, из ко-
торого юному пулемётчику 
удалось вырваться. Говорит, 
судьба. В спину отряду немцы 
выслали собак, впереди ров, с 
двух сторон которого стреля-
ют непрерывные очереди не-
мецких пулеметов. Бегущие 
скатываются в ров, смерть 
неминуема. Когда собаки уже 

рычали в спину, Анатолий 
развернул пулемёт, не глядя, 
дал очередь, бросил пулемет 
и перескочил ров. Те, кто 
тоже перепрыгнули, ушли 
от погони.
Анатолию Ивановичу пока-
зали и подарили видеофильм 
«Мы - счастливое поколение» 
о поэте-блокаднике Анато-
лии Молчанове, стихи кото-
рого созвучны автору книги:
«Да, изведали мы сверх меры
Тягот, бедствий, горя, печали,
Но нигде не теряли ВЕРЫ,
ЧЕЛОВЕКА в себе - 
не теряли!»
Подарку и Благодарственно-
му письму автор книги «Моя 
война» был искренне рад, и 
в качестве ответного жеста 
передал свою книгу для би-
блиотеки политехнического 
факультета и студенческому 
совету ИВЭСЭП.

Источник: 
https://vk.com/utv_gatchina
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У ПАМЯТИ В ПЛЕНУ

ЦЕЛИНА 
В ВОСПОМИНАНИЯХ 

КОМСОМОЛЬЦЕВ ПЯТИДЕСЯТЫХ

В нынешнем году исполнилось 65 лет с тех пор, 
как для молодёжи Советского Союза впервые 
прозвучал призыв: «На новые земли, друзья!»  
В 1953 году началось освоение целинных  
и залежных земель.
Десять лет героического тру-
да в степях Казахстана теперь 
вспоминаются целинниками, 
как один из самых счастли-
вых периодов своей жизни. 
Была молодость, были силы, 
была вера в светлое завтра. 
Историки, социологи, эко-
номисты, проанализировав 
результаты целинного деся-
тилетия, нашли в нём немало 
ложек дёгтя. Но оставим эти 
выводы учёным, так как нас 
интересует человеческая сто-
рона тех событий.
Анатолий Иванович Иванов, 
известный нашим читателям 
как автор книги «Моя война», 
начал собирать материал для 
новой книги, посвящённой 
освоению целины. Анатолий 
Иванов был среди тех комсо-
мольцев, которым достались 
первые и самые сложны годы 
трудовой эпопеи. Сегодня мы 
публикуем первые наброски 
Анатолия Иванова к его но-
вой книге. 
Если среди наших читателей 
есть бывшие целинники, и 
вы хотите поделиться свои-
ми воспоминиями, звоните в 
редакцию: 9818383811.
Удивительно, но в нашем ре-
дакционном портфеле хра-
нятся воспоминания одной 
целинницы. Люда Ткачёва 

умного, тонкого, человека, 
при этом одинаково хорошо 
владеющего устным и пись-
менным словом.

Анатолий Иванович 
Иванов. Первые 
добровольцы целины
Предисловие 

Не раз приходилось слышать 
и даже читать в газетах, что 
целина ничего, кроме вреда, 
не принесла, что напрасно 
затрачены огромные деньги, 
а хлеб всё равно закупали за 
границей. Я не располагаю 
статистическими данными, 
но думаю, что это не так.
Чтобы понять необходимость  
одновременного освоения 
большого количества новых 
земель, необходимо огля-
нуться назад.
Идёт девятый послевоенный 
год, западные и центральные 
районы страны разрушены, а 
самые плодородные земли -  
Украина, Воронежская и 
Орловская области - изуро-
дованы войной и запущены. 
Усложнили положение и не-
урожайные 1947-1948 годы. 
Стране угрожал голод.
На обращение о продоволь-
ственной помощи бывшие 
союзники выставили, как 
обязательные, политические 

тяжёлый труд, неблагоу-
строенный быт, но, вместе 
с тем, и радость созидания. 
Тем, которые считают, что 
их зовут в романтику, с нами 
не по пути».
И молодёжь откликнулась на 
этот призыв. Шла настоящая 
борьба за право получить пу-
тёвку на целину. Бюро гор-
кома комсомола взвешивало 
дела каждой комсомольской 
организации и находило до-
стойных. Среди них и мы - 
комсомольцы завода имени 
Рошаля.
Партия сказала - надо! Ком-
сомол ответил - есть!
Глава 1. ПЕРВЫЙ  ЭЩЕЛОН 

Было ясно, что комсомол 
нашего завода не останется 
в стороне. Собрали партий-
но-комсомольское собрание. 
Первым выступил секретарь 
комитета комсомола. Потря-
сая перед собой стопкой бу-
мажек, он обратился к при-
сутствующим:
- Вот у меня уже двенадцать 
заявлений, в том и числе, и 
моё.  Но ведь это начало, их 
будет ещё больше, и отказать 
желающим откликнуться на 
призыв правительства страны 
мы не имеем права. Я говорю 
это для того, чтобы завод был 
готов к оттоку рабочей силы.
Тишина. Ведь завод имеет 
правительственное задание 
по изготовлению и постав-
ке в срок оборудования для 
электроники. Первым её на-
рушил начальник отдела ка-
дров. Обращаясь к директо-
ру завода, он посетовал, что 
у него уже сейчас дефицит 
рабочих кадров 32 человека:
- Кем будем пополнять? 
Ответ был коротким:
- Обсуждать этот вопрос бу-
дем после того, как с честью 
и гордостью проводим до-
бровольцев, сколько бы их 
не было. Но учтите все, про-
изводственный план - закон, 
и нарушать его недопусти-
мо. А кем пополнять нали-
чие кадров - это ваша задача, 
товарищ начальник отдела.

***
Через пару дней - звонок из 
горкома комсомола:

- Вам выделено семь путёв-
ок, но не позже завтрашне-
го дня назовите фамилии и 
специальности кандидатов
- Почему так мало? Ведь у нас 
уже много заявлений.
- Это формируется первый 
эшелон от Ленинграда на Ал-
тай. Будут ещё путёвки, поэ-
тому все заявления пересы-
лайте к нам в горком. 
После долгих споров и со-
гласований с администраци-
ей семь фамилий доброволь-
цев были названы.
26 февраля 1954 года нам 
вручили путёвки и «Пригла-
сительный билет на собра-
ние, посвящённое проводам 
комсомольцев и молодёжи г. 
Ленинграда, отъезжающих 
на освоение целинных и за-
лежных земель. Смольный, 
актовый зал, 3 марта 1954г. 
18 час». В этот же день сде-
лали отметку в трудовой 
книжке - «снят со штата за-
вода, как изъявивший же-
лание ехать на освоение 
целинных земель». Выдали 
подъёмные в размере 3-х ме-
сячных окладов. Позволил 
себе купить одноствольное 
охотничье ружьё и ватную 
одежду. К отъезду готов.
В Смольном 
В назначенное время мы в 
Смольном! В историческом 
актовом зале, где в 1918 году 
была провозглашена власть ра-
бочих, солдатских и крестьян-
ских депутатов, нас встречают 
члены ленинградского прави-
тельства во главе с первым се-
кретарем обкома КПСС.
И вот они, молодые кадры, 
заполнившие большой зал 

Смольного. Они готовы в 
путь, они готовы выполнить 
задание Родины. Нас по-
здравляют, напутствуют и 
выражают уверенность, что 
честь молодёжи города Ле-
нина будет незыблема. Мы 
счастливы, нас оценили, в 
нас поверили.
В заключение руководство 
решило проверить наш на-
строй. Кто-то составил спи-
сок выступающих. Вариант 
выступления без подготовки 
исключает «дежурные» сло-
ва. Выступающий говорит 
коротко, но то, что думает.
- Слово имеет комсомолец за-
вода ПТО имени Кирова това-
рищ Ермаков. Подготовиться 
секретарю комсомольской ор-
ганизации завода, участнику 
Отечественной войны Ивано-
ву Анатолию Ивановичу… 
Так это же мне! Сначала я 
тревожно вздрогнул, ведь 
слова я не просил и не готов 
о чём-то говорить. Потом 
успокоился, поскольку под-
сказали тему. Только с три-
буны можно было увидеть 
такую массу молодых, улы-
бающихся лиц, и это меня 
совсем успокоило:
- Товарищи! Да, я участник 
Отечественной войны и вер-
нулся с неё в числе победи-
телей. Но победа невозмож-
на без хорошо работающего 
тыла. Вот это, хорошо по-
ставленное сочетание, и при-
несло нам Победу. Теперь мы 
добровольно встаём на пере-
довые рубежи борьбы, и нас 
ожидают немалые трудно-
сти, которые не преодолеть 
без хорошо работающего ты- 
ла. Мы будем на передовой 

(Людмила Голубева) попала 
в степи Казахстана в 1958 
году. В эти годы целинное 
зерно уже текло золотой 
рекой в закрома родины. 
И Люда приехала в Кокче-
тавскую область как раз во 
время страды. Прошли де-
сятилетия, но когда потре-
бовалось рассказать о самых 
ярких событиях молодости, 
Людмила Павловна написа-
ла о том, как по комсомоль-
ской путёвке отправилась на 
целину.
Эти воспоминания Людми-
ла Павловна писала в 2014 
году на занятиях по журна-
листике в Гатчинском Уни-
верситете третьего возрас-
та. Опубликованы они, по 
тем или иным причинам, не 
были, но хранились в редак-
ционном портфели «Уезд-
ных Вестей». И вот дожда-
лись своего часа.
К глубокому сожалению и 
величайшей скорби, Люд-
милы Павловны нет с нами 
уже больше трёх лет, но мы 
помним её как прекрасного, 

уступки. Было ясно - по-
мощи ожидать не от кого, 
нужно искать выход внутри 
страны. И он был найден -  
это новые, необжитые и пло-
дородные земли, которые 
смогут в тот же год дать зер-
но.
Можно ли было все средства 
и кадры бросить на обжи-
тые, но пустующие земли? 
Да, средства (в буквальном 
смысле), бросить можно, но 
деревня не располагает ка-
драми. Ведь самая трудо-
способная часть мужского 
населения осталась на полях 
сражений, а из города в де-
ревню молодёжь доброволь-
но не пойдёт. Нужен хорошо 
продуманный почин.
В конце 1953 года прави-
тельство, как всегда в труд-
ные минуты, обратилось к 
молодёжи и комсомольцам 
с призывом. Он до предела 
сжат и правдив: «Активное 
участие в освоении новых 
земель - сейчас одна из бое-
вых задач комсомола. На но-
вые земли, друзья! Вас ждёт 
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и будем надеяться на проч-
ный тыл. И вот тогда нам не 
страшны любые трудности. 
И победа будет за нами!
По окончании этого торже-
ственного мероприятия нас 
провели в комнату, где жил и 
работал В.И. Ленин. Настро-
ение - трудноописуемое. А 
на Московском вокзале нас 
уже ждёт эшелон. Завтра - в 
путь! А сейчас рекоменду-
ют зайти в другой зал. Вот 
здесь можно приобрести всё 
первое необходимое в пути, 
да и на новом месте - в степи. 
Меня заинтересовали книги, 
которые могут ознакомить 
со всей сельскохозяйствен-
ной техникой и элементар-
ными знаниями агрономии. 
И не только! Есть неболь-
шая, но очень доходчивая и 
нужная инструкция, как ока-
зать первую медицинскую 
помощь в полевых условиях. 
Каждый мог взять по одно-
му экземпляру, упакованно-
му, как ручная кладь.
Прощай, любимый город! 
3-го марта опять проводы. 
На перроне много народа и 
трудно понять: кто отъезжа-
ющий, кто провожающий.
Отъезжающих всегда прово-
жают, но что бы так!.. Нам 
казалось, что здесь собрался 

родственного нам завода Вто-
рой Пятилетки. Но как поют! 
По просьбам слушателей они 
пропели почте весь современ-
ный молодёжный репертуар. 
Началось движение по вагону 
и знакомства.
А вот этот мужчина, увидев 
меня, подошёл, обменялись 
рукопожатием.
- Вы Анатолий Иванович? - 
спросил он.
- Да, - отвели я…

Людмила Павловна 
Голубева. Чёрные ночи 
казахской степи
Вы когда-нибудь видели лет-
нее казахстанское небо? Зна-
ете, какого оно цвета? И как 
сияют звезды в ночи на нём? 
Имеете ли вы представление 
о том, что такое баня по-чёр-
ному? Наверное, вы слышали, 
что был когда-то передовой 
отряд молодёжи, называемый 
комсомолом. Давайте вспом-
ним одно из дел, выпавших 
на долю нашего поколения. 
На долю  тех людей, которым 
сейчас за 70 лет.
Разбирая свой личный архив, 
я обнаружила небольшую си-
нюю карточку с комсомоль-
ским значком. Оказалось, что 
это комсомольская путевка. 
Калининский РК комсомола 

получали горячее питание. 
Эти остановки, в основном, 
происходили в местах рас-
положения воинских частей, 
где нас кормили в солдатских 
столовых.
Добирались мы до Кокчета-
ва примерно пять дней. Там 
нас встретили и разместили 
в различных районах Кокче-
тавской области на полевых 
станах. Наш полевой стан 
состоял из двух вагончиков, 
оборудованных нарами. В 
центре стояла печка-буржуй-
ка. Умывальник и туалет - во 
дворе. В каждом небольшом 
вагончике нас было человек 
по двадцать: в одном - юно-
ши, в другом - девушки. 
Спали вповалку, достаточно 
плотно друг к другу. Перево-
рачивались с боку на бок од-
новременно, как по команде. 
Иначе просто не получалось. 
Местная деревня находилась 
от нас километрах в трёх. 
Там жили не только казахи, 
но и люди других нацио-
нальностей. Среди них часто 
встречались бывшие заклю-
ченные. Наши руководители 
призывали реже общаться с 
местным населением. Был 
там и небольшой пруд. Но 
купаться в нем никто из нас 
не рискнул. Водоем казался  
очень грязным, хотя мест-
ные ребятишки в нем булты-
хались.
Парни стали работать меха-
низаторами. Девушки, чаще 
всего, копнильщицами на 
комбайнах. Некоторые по-
пали к местным комбай-
нёрам. Мы им сочувствова-
ли, так как они работали от 
зари до зари. Мне повезло. 
Трактористом был местный 
пятнадцатилетний мальчик, 
а комбайнером - приезжий 
17-тилетний парень, закон-
чивший сельско- хозяйствен-
ное ремесленное училище. 
Мои сотоварищи частенько 
останавливались, ремонти-
руя то одно, то другое. Они 
переживали, что я уйду от 
них, так как мало заработаю. 
Но ребята эти так часто мне 
во всем помогали, что я про-
должала быть членом этой 
молодой, но не очень профес-
сиональной команды.
Наша работа была довольно 
тяжёлой, пыльной и грязной. 
Солнце жгло немилосердно. 
Чтобы не получить солнеч-
ные ожоги, мы работали в 
рубашках с длинными рука-
вами. Голову и шею укуты-
вали поплотнее платками. 
Для защиты глаз использо-
вали очки. Наша задача - ви-
лами  из копнителя выталки-
вать солому. Иногда это не 
удавалось, нужно было пры-
гать в солому со своего рабо-
чего места. Это расстояние 
примерно около двух метров 
сверху вниз. В такой ситуа-
ции мне очень помогали мои 
мальчики. Они не допуска-
ли, чтобы я прыгала сама, а 
бросали свои машины и спе-
шили мне на помощь.
Мы мылись холодной водой 
из умывальника. Постируш-
ки предметов женского туа-
лета проводились таким же 
способом. Было лето, и белье 

за ночь отлично высыхало. 
Через 10 дней появилась про-
блема, которая стала волно-
вать всех. В течение первых 
10 дней баню нам не устра-
ивали. Грязные головы чеса-
лись у всех, что наводило на 
грустные размышления.  Мы 
стали проверять друг друга 
на вшивость. 
Но «банный вопрос» был ре-
шён. Все впервые мылись в 
бане по-чёрному. Это было 
небольшое бревенчатое стро-
ение с каменным очагом 
посередине. В центре это-
го очага размещался котел, 
в котором нагревали воду. 
Дрова подкладывали прямо 
под котел. Баню нужно было 
умело топить, потому что 
дым уходил через потолок и 
щели в стенах. После этого 
баня должна была выстоять-
ся, чтобы ушел весь угар, а 
тепло осталось. Стены и по-
толок бани были закопчены, 
и мыться в ней надо было 
умеючи. Сначала мы все за-
пачкались в саже. Потом 
приспособились. На каждую 
из нас выделили по ведру 
горячей воды. В эту норму 
нужно было уложиться.
Однажды нас повезли на гру-
зовике ворошить сено - пере-
ворачивать его. На  одном из 
скошенных валков я заметила 
пламя. Горел хлеб. Машина 
остановилась, мы стали ту-
шить огонь. Никаких подруч-
ных средств, кроме телогреек, 
у нас не было. Размахивая те-
логрейкой, я не только прак-
тически спалила её, но и обо-
жгла шею. За проявленную 
бдительность мне объявили 
благодарность, а понесённый 
ущерб возместили новой те-
логрейкой.
Были и другие чрезвычайные 
ситуации. Наша повариха-сту-
дентка, проверяя, вскипело ли 
молоко, открыла крышку би-
дона. Молоко выплеснулось и 
обожгло её. Хорошо, что среди 
нас находились фельдшеры, 
имеющие стаж работы. Они 
оказали ей первую помощь и 
отвезли в ожоговое отделение 
Кокчетавской областной боль-
ницы. Всё окончилось бла-
гополучно, даже не осталось 
шрамов. А поварихой стала 
другая наша сокурсница. Ра-
ботать поваром было доста-
точно тяжело. Нужно было 
рано вставать, иметь какие-то 
кулинарные навыки. Готовить 
на 40-50 человек - совсем не то 
же самое, что на семью.

Вечерами мы собирались 
вместе, пели, танцевали, за-
водили романтические отно-
шения, мечтали о будущем. 
В один из таких вечеров я 
впервые услышала в исполне-
нии местного баяниста песню 
«Сиреневый туман». Никто 
не знал ни автора слов, ни 
композитора, но песня нам 
понравилась, и её часто пели. 
А какие звезды сияли с тём-
ного казахстанского неба! Мы 
привыкли к нашим светлым 
летним ночам. А там ночи 
были просто чёрными.
Пробыли мы в Казахстане 
около трёх месяцев. Ночи 
стали холоднее, мы даже 
спали в телогрейках. А од-
нажды проснулись и увиде-
ли иней на стенах вагончика. 
Длинные волосы некоторых 
девушек примерзли к заин-
девевшим стенам. В середи-
не сентября выпал снег. Ско-
шенный в валки хлеб так и 
остался под снегом.
Домой мы возвращались уже 
в пассажирских вагонах. 
Каждый город своим эшело-
ном. На остановках многих 
городов родители встречали 
детей и расспрашивали нас, 
каково нам работалось и жи-
лось на целине. Возвраща-
лись с триумфом, с ощуще-
нием выполненного долга. 
Хотя сейчас и не понятно, 
кому и что мы были тогда 
должны.
В Ленинград прибыли в 
октябре. Мои родные сна-
чала не узнали меня - в те-
логрейке, в тренировочных 
штанах, в платке. Наверное, 
какую-то часть выросшего 
тогда обильного урожая мы 
собрали. Но главный итог 
был другим. Такое тесное 
общение, не очень устроен-
ный быт и прочие тяготы, 
выпавшие на нашу долю, 
сплотили нас. Позволили 
увидеть каждому истинное 
лицо другого. Познать, что 
такое истинный друг, това-
рищ и брат. Одно дело - об-
щаться в аудиториях или на 
вечеринках. Совсем другое 
дело - жить и работать бок о 
бок почти в экстремальных 
условиях.
Об этом мы вспоминали, 
отмечая в июне 2012 года 
50-летие окончания Ленин-
градского санитарно-гигие-
нического медицинского ин-
ститута им. И.И. Мечникова. 
Надеюсь и верю, что встре-
тим ещё и 55-летие этого со-
бытия в дружеском составе. 
И снова помолодеем!

весь Ленинград. Напутствия, 
слёзы, песни. И всё это тонет 
в звуках оркестра, исполняю-
щего «Прощай, любимый го-
род», чередующегося с пес-
ней «Слушай, Ленинград, я 
тебе спою…»
Последние слёзы и наказы 
- поезд дал прощальный гу-
док. Мы, гатчинцы, заняли 
два плацкартных отсека. В 
вагоне нас много, но воцари-
лась какая-то тишина. По чь-
ей-то рекомендации избран 
староста вагона. И получил-
ся очень удачный выбор - он 
уже всё знает и может от-
вечать на вопросы. Он уже 
знает, что первая остановка 
будет в г. Ржев, но из вагона 
выходить нежелательно. В 
Москве будем в шесть утра. 
- От кого он это всё так точ-
но и быстро узнал? - удивле-
на Гера. 
- Может быть, это кто-то из 
сопровождающих нас или ра-
ботник железной дороги, - за-
ключил Виктор Быков. Может 
быть, он и прав. Вагон начал 
оживать. Кто-то уже отметил 
отъезд и очень недоволен, что 
его направили на Алтай, а он 
хотел быть в Казахстане. Кто-
то пытается подражать Георгу 
Отсу  - не получается. А вот 
этот дуэт - профессионально! 
Иду посмотреть на эту пою-
щую пару. Парень и симпа-
тична девушка - работники 

г. Ленинграда летом 1958 года 
направлял меня на уборку 
урожая на целину. Весной на 
целине добровольцы посади-
ли хлеб, а убирать пришлось 
нам, студентам. О другой 
практически бесплатной ра-
бочей силе наши правители 
тогда не успели подумать. 
Добровольцами стали мно-
гие ленинградские студен-
ты-комсомольцы. Из нашей 
группы не поехали 2-3 чело-
века по состоянию здоровья.
Всех ленинградских студен-
тов поместили в один эшелон 
из товарных вагонов, приспо-
собленных для перевозки лю-
дей. Мы были молоды, роман-
тичны и полны энтузиазма. 
Весь эшелон был расцвечен 
яркими и бодрыми лозунга-
ми. Нас везли в Казахстан. 
Проезжая через различные 
города России, мы узнавали, 
что такие же составы комсо-
мольцев-добровольцев идут 
на целину и из других мест.
Об одежде мы должны были 
позаботиться сами. Главные 
предметы одежды: телогрей-
ка, штаны и удобная обувь. 
Снаряжали нас в это путеше-
ствие, конечно, наши родите-
ли. В дороге у нас были оста-
новки для приёма горячей 
пищи. Один раз в сутки, не-
зависимо от времени дня, мы 
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Мы были обессилены и мерзли, и умирали от страшного го-
лода. Норму хлеба всё урезали и урезали, о крупах вообще речи 
не шло. Как-то раз нам выдали муку, а потом неделю вообще 
ничего не выдавали. Когда уже совсем нечего было есть, мама 
варила нам студень из столярного клея и даже кипятила па-
пин кожаный ремень. Мы с сестренками и мамой как-то спра-
вились, а вот брат - нет. Он еще долго «оставался» с нами 
в комнате, у мамы не было даже сил вынести его на улицу. Я 
хорошо запомнила, как мы отгоняли от его тела крыс… 



Дома с гостями

ШТВ поздравляет В.М. Клеопину с юбилеем

Валентина Клеопина со школьниками

МЕСТО ВСТРЕЧИ: ДИАЛОГ

Годы блокадного детства

Школа третьего возраста с самого начала 
своего становления активно сотрудничает с 
общественной организацией «Жители блокадного 
Ленинграда», в которой каждый участник - 
необыкновенный человек с необычной судьбой.
Общаясь с ними, каждый раз 
не перестаёшь удивляться, 
как люди, пережившие неи-
моверные трудности, боль, 
холод, голод, смерть смогли 
сохранить человеческое до-
стоинство, порядочность, го-
товность помочь ближнему, 
ответственность и сочувствие. 
Вот и наша подопечная, Ва-
лентина Митрофановна Кле-
опина отличается добротой и 
чуткостью ко всем, даже не-
знакомым людям. Мы пришли 
поздравить её с 90-летием, а 
она поделилась с нами своими 
воспоминаниями о жизни в 
блокадном городе: 
- Я родилась 1928 году в 
Ленинграде. Там и провела 
почти всю войну – в Ленин-
градской блокаде. 18 июня 
мне только исполнилось 13 
лет, я перешла в 6 класс, как 
уже 22 июня началась Ве-
ликая Отечественная война. 
Я еще не представляла, что 
меня ожидает.
Я воспитывалась в много-
детной семье. Помимо меня, 
у моих родителей было еще 
трое детей: Шурик (1930 г.р., 
на начало войны ему было 11 
лет), Зина (1932 г.р., на начало 
войны ей было почти 10 лет) и 
маленькая Люся (1938 г.р., на 
начало войны ей было 3 года). 
Я была старшей. До войны 
мой папа работал в милиции, 
поэтому его не сразу моби-
лизовали, а на месяц позже, а 
мама сидела дома, занимаясь 
нашим воспитанием.  

Я хорошо помню, как узнала 
о начале войны. Эта новость 
застала меня в Копорье, на 
даче у дяди и тети. Ещё в суб-
боту, 21 июня, мы радостно 
отправились туда вместе с 
Шуриком и Зиной отдыхать, 
но отдыха не получилось. 
На следующий день по ра-
дио объявили о вероломном 
нападении фашистской Гер-
мании на Советский Союз. 
Тетя Поля сильно плакала. 
Мы пробыли в Копорье все-
го 4 дня, не могли уехать. И 
только последним эшелоном, 
когда уже бомбили местный 
вокзал, мы приехали обратно 
домой, в Ленинград, к маме. 
Но там мы пробыли недолго, 
по домам ходили глашатаи - 
просили уехать, а позже при-
шла и официальная повестка, 
по которой нужно было в те-
чение 24 часов собрать всех 
детей на эвакуацию. Мама нас 
«подписала». Так мы отпра-
вились в Пикалево, мама - на 
окопы, а папа - на фронт (поз-
же попал в плен, числился без 
вести пропавшим, и вернулся 
домой лишь в 1948 году). 
В Пикалево нас с братом и 
сестрами, исходя из возраста, 
разделили по разным здани-
ям. Было тяжело, домой хоте-
лось… А братишка не расте-
рялся и, когда мимо проходил 
поезд с военными, запрыгнул 
туда, доехал до мамы и расска-
зал, где мы и что нам плохо. 
Наша мама сразу отправила за 
нами тетю Полю, мы сбежали 

и вместе с ней сели в крайний 
вагон последнего отходивше-
го товарного поезда. Его бом-
били, уцелел наш и еще 4 ваго-
на по краям поезда, мы смогли 
добраться только до Тихвина. 
Оттуда добирались уже «сво-
им ходом» – то пешком, то на 
перекладных. Мы шли целую 
неделю, истерли все ноги, 
были измотаны, но все же 
мы выжили и наконец-то 
пришли домой! Больше нас 
мама никуда не отпускала.
Позже, в Ленинграде, бом-
бардировка для меня стала 
уже привычным делом. Пом-
ню, как обстрелы и звуки си-
рены заставали и в бане, и на 
улице, в местах, где тебе уже 
некуда деваться и остается 
только надеяться, верить и 
молиться… Действительно, 
сколько раз я была на грани 
смерти, но отделалась лишь 
парой ссадин! Я уверена, Го-
сподь меня бережет! 
Так произошло и во время 
последней выдачи продуктов 
без талонов в начале ноября. 
Мы тогда все вместе с мамой 
прошли через 10 остановок 
на ул. Гатчинскую в гости к 
её сестре, и меня попроси-
ли сходить в магазин на Пе-
троградскую сторону. Когда 
меня отоварили, я вышла из 
магазина с праздничным на-
бором продуктов: с банкой 
зеленых соленых помидоров, 
пол-литровой банкой густой 
сметаны и вкусным вафель-
ным тортом, вместо хлеба, 
но донести это все до дома не 
получилось. В конце улицы 
начали лететь снаряды, меня 

в комнате (осталась только одна 
табуретка), периодически, ког-
да взрывали соседние деревян-
ные дома, собирала оставшие-
ся от них щепки, но все равно 
было очень холодно. У нас уже 
не было внутреннего тепла, да 
и от чего его было иметь?! Мы 
были обессилены и мерзли, и 
умирали от страшного голо-
да. Норму хлеба всё урезали и 
урезали, о крупах вообще речи 

последствий взрывов. На про-
тяжении всей войны радио не 
замолкало, подкрепляя наш дух 
и нашу веру к победе. 
Да, весной 1942 года стало 
действительно полегче, зара-
ботал водопровод, открыли 
бани, хлеб прибавили, а через 
«Дорогу жизни» поступила гу-
манитарная помощь с Урала и 
из Америки: крупы, сушеные 

не шло. Как-то раз нам выдали 
муку, а потом неделю вообще 
ничего не выдавали. Когда уже 
совсем нечего было есть, мама 
варила нам студень из столяр-
ного клея и даже кипятила 
папин кожаный ремень. Мы 

овощи и мясо, яичный поро-
шок. Тогда я впервые узнала, 
что такое омлет! А в 1944 году 
мне исполнилось 16 лет, мне 
выдали паспорт, и я, наконец, 
смогла выйти на работу. Меня 
пристроили на Монетный  

ударной волной отбросило, 
я получила многочисленные 
порезы от осколков по всему 
телу, но это было не страшно, 
было страшно то, что я домой 
ничего не принесу и меня от-
ругает мама – разбились все 
банки, а торт залило. Я потом 
еще долгое время казнила 
себя по этому поводу, ведь по-
том начался настоящий голод 
и продукты начали выдавать 
строго по талонам, а я стала 
основной кормилицей семьи.
На конец ноября ситуация в го-
роде была такова: на улице уже 
стояли 30-градусные морозы, 
нападали большие сугробы 
снега, было принято решение 
о жесточайшей экономии хлеб-
ных запасов - теперь их норма 
составляла 125 гр. на человека 
в день. Водопровод в городе к 
тому времени уже не работал, 
наш дом находился на печном 
отоплении, а дров попросту не 
было. Мама сожгла всю мебель 

с сестренками и мамой как-то 
справились, а вот брат - нет. Он 
еще долго «оставался» с нами в 
комнате, у мамы не было даже 
сил вынести его на улицу. Я хо-
рошо запомнила, как мы отго-
няли от его тела крыс…
Несмотря на ужасный голод, 
духовную и физическую не-
мощь, блокадники оставались 
добрыми и чувствительными 
к чужому горю. Как-то раз 
одна женщина отдала мне 
свою часть хлеба, когда голод-
ный мальчик забрал у меня 
и целиком и съел выданный 
моей семье паек и тут же умер 
от заворота кишок. А если бы 
не она? Я даже не знаю, что бы 
стало со мной и моей семьей… 
Все-таки у нас очень чуткие и 
при этом очень сильные люди 
были! За все время блокады 
ленинградцы не срубили ни 
одного дерева на дрова, а когда 
снег сошел в апреле, все вышли 
на уборку города от трупов и 

двор. Конечно, работать при-
ходилось по 12 часов, всё это 
время нужно было продер-
жаться тебе на паре соевых 
лепешек и чае, но домой я уже 
приносила трудовые, а, значит, 
и повышенные талоны. Тогда 
это было существенно. Мама 
тоже тогда работала дворни-
ком. Шесть дней мы работали, 
а в единственный выходной 
выходили на уборку родного 
города. Так мы протянули, как 
оказалось, до конца войны…
Как-то вечером, после работы, 
я узнала у знакомого охранни-
ка Петропавловской крепости, 
что на следующий день пла-
нируется запустить салют. На 
вопрос: « По какому поводу?» 
он не смог ответить. Никто 
ничего ещё не знал. Это было 
8 мая. Вы только представьте, 
что нас ожидало на следую-
щий день! Это была Победа! 
Мы смогли! Мы отстояли!

Елена МУРЗЕНКОВА
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В цокольном помещении од-
ного из домов по улице Карла 
Маркса в Гатчине жужжит 
вентилятор, гоняя по комна-
те влажный воздух. На столе 
закипает электрочайник, на 
блюде — выпечка и конди-
терские изделия. Атмосфера 
вполне семейная, если бы не 
плакаты, развешанные по сте-
нам - информационные мате-
риалы о вреде пьянства и нар-
комании, расписание занятий 
групп для людей с различной 
формой зависимости. Здесь со-
бираются люди, которые пыта-
ются «завязать» с прошлым, в 
котором они были алкоголика-
ми и наркоманами. Пытаются 
излечиться, опираясь только 
на свои силы и помощь группы, 
состоящей из подобных себе. 
Их называют «Анонимными 
Алкоголиками».
Сергею — тридцать, он алкого-
лик и наркоман со стажем. Есть 
семья, недавно родился ребё-
нок. Не употребляет «допинг» 

ТРЕЗВОСТЬ 
«ДЕНЬ ЗА ДНЁМ»
знают друг друга только по 
именам, посторонние и любо-
пытствующие на занятиях не 
приветствуются. Посетить за-
нятие группы человеку «со сто-
роны» возможно лишь в суббо-
ту и по договорённости. 
- Наша политика во взаимоот-
ношениях с общественностью 

Елизавете — 38 лет, замужем, 
двое детей. Регулярно посещает 
занятия в группе и воздержива-
ется от употребления алкоголя 
почти 10 лет: «Я начала пить в 
пятнадцать. Среди сверстни-
ков я чувствовала себя «белой 
вороной». Как-то родители от-
правили меня в летний лагерь, 
где я впервые выпила стопку 
водки. Почувствовала раскре-
пощение, лёгкость в общении. А 
в шестнадцать лет уже стала 
алкоголиком, начала уходить в 
запои на два-три дня. В дальней-
шем и мужей находила таких 
же — пьющих.
Чтобы как-то избавиться от за-
висимости, решила сменить об-
становку и окружение. Продали 
квартиру в Питере, уехали в дру-
гую область, завели хозяйство, 
коров. Но не помогло. В сообще-
ство «Анонимных Алкоголиков» 
пришла в 2006 году. Правда, сра-
зу «отрезветь» не получилось. 
Продержалась месяц, но встре-
тила бывшего мужа-алкоголика. 
Зашли в кафе, взяла джин-то-
ника — и на год ушла в запой. 
Даже коров продали. Подалась в 
религию, ходила на службу в цер-
ковь, свечки ставила, пыталась 
бросить пить самостоятельно. 
Но без участия группы ничего не 
помогало. Выхода я не видела.
И я вернулась в сообщество. 
Остановиться мне помогла 
наша группа. То, что я не ва-
ляюсь в канаве и жива до сих 
пор — это чудо, это божья по-
мощь! Если отойду от группы, 
то могу сорваться. В насто-
ящее время я работаю на на-
шем «телефоне доверия». На-
ладились отношения в семье, 
восстановилось доверие роди-
телей. Оба моих ребёнка роди-
лись в трезвости и ни разу не 
видели маму пьяной. Это заме-
чательное ощущение!»
- Группы АА существуют для 
того, чтобы помочь алкоголикам 

достичь трезвости, чтобы ал-
коголик смог обрести новый 
образ жизни — жизни, преис-
полненной радости, счастья и 
свободы, - констатирует Сергей. —  
Для выздоровления большин-
ство алкоголиков нуждаются 
в поддержке «собратьев по 
несчастью», которые делятся 
своим опытом, силами и наде-
ждой.
Конечно, существуют реабили-
тационные центры для больных 
алкоголизмом. Так, в деревне 
Перикюля Ломоносовского рай-
она находится «Дом Надежды 
на Горе», пациентами которого 
были и известные питерские 
люди. К примеру, рокер Олег 
Гаркуша — бессменный солист 
группы «АукцЫон». В состав По-
печительского совета «Дома» 
входит Дмитрий Шагин — ос-
нователь арт-группы «Митьки» 

Официальная 
статистика бодро 
рапортует, что 
потребление алкоголя 
в России снижается 
уже не первый год. 
И приписывает эти 
успехи государству, 
неустанно ратующему 
за здоровый образ 
жизни. Но статистика 
не отражает уровень 
алкоголизации 
населения, которая 
стремительно 
молодеет. Тем паче, 
что алкоголику, 
особенно молодому, 
много и не надо…

взглянуть на себя со стороны. 
Но это краткосрочное «про-
светление». Не секрет, что по 
возвращении в привычную сре-
ду большинство пациентов реа-
билитационного центра возвра-
щаются к бутылке. А группы 
«Анонимных Алкоголиков» по-
зволяют значительно притор-
мозить этот процесс, если во-
обще «не завязать» с выпивкой.
Александр называет алкого-
лизм «болезнью заморожен-
ных чувств». Ему 51 год, не 
употребляет алкоголь более 
двенадцати лет. К слову, так-
же бывший пациент «Дома На-
дежды на Горе»: «Моя жизнь 
сложилась непросто. Бомже-
вал, пил. Как-то прибился к 
протестантской церкви, обе-
щавшей помочь с крышей над 
головой. Но с условием, что 
брошу пить. А «бухать» мне 
нравилось. Подшивки не помо-
гали, самостоятельно бросить 
силы воли не хватало. 
В 2000 году впервые пришёл на 
занятие в петербургской груп-
пе АА, посмотрел, послушал, 
но пить не бросил. Допился до 
психиатрической больницы. А 
в 2006 году вернулся в группу 
и с тех пор — ни капли в рот».
- Занятия в нашей группе — 
это каждодневное изменение 
себя, - убеждён Александр. — 
Ведь если ничего не делать, то 
ничего и не получится.
Не секрет, что сообщества «Ано-
нимных Алкоголиков» не по-
лучили широкого распростра-
нения в нашей стране. Пока не 
получили. Видимо, менталитет 
подкачал: русский человек не 
привык выставлять на всеобщее 
обозрение личные проблемы. 
Поэтому сообщества АА зани-
маются популяризацией своего 
движения.
К примеру, 20 июля через Гат-
чину прошёл областной ав-
топробег «Невское кольцо», в 
ходе которого активисты сооб-
щества пытались донести до 
людей мысль о том, что выход 
для злоупотребляющих «до-
пингом» есть, что жизнь не за-
канчивается на дне бутылки, а 
возникающие проблемы лучше 
решать сообща. А ещё «Ано-
нимные Алкоголики» прово-
дят семейные форумы «Белые 
ночи» в Комарово, на которые 
съезжаются участники групп 

и «завязавший» алкоголик со 
стажем. А сам Сергей недав-
но вернулся из православного 
реабилитационного центра в 
деревне Сологубовка, что в Тос-
ненском районе, где занимался 
по 12-шаговой программе вос-
становления.  
Безусловно, удалённость от 
больших городов и шумных 
компаний, трезвость и добро-
вольный труд на свежем воз-
духе благотворно влияют на 
зависимых людей, позволяют 

со всей области, общаются, жа-
рят шашлыки, поют песни. Под 
лимонад. И все довольны. 
- Выход для пьющего человека 
есть, - резюмирует Сергей. — 
Так что приходите на встречи 
в нашей группе. Мы поможем!
Гатчинская группа АА «День 
за днём» находится по адресу: 
г. Гатчина, ул. Карла Маркса, 
10, вход со двора. Контактный 
телефон: 8-931-354-06-46, Ели-
завета.

Николай МОНАСТЫРНЫЙ

Для вас всегда открыта в группе дверь...

Каждое занятие начинается со свое-
образной молитвы: «Боже! Дай мне раз-
ум и душевный покой принять то, что 
я не в силах изменить, мужество изме-
нить то, что могу и мудрость отли-
чить одно от другого». 


Не секрет, что по возвращении в при-
вычную среду большинство пациентов 
реабилитационного центра возвраща-
ются к бутылке. А группы «Анонимных 
Алкоголиков» позволяют значительно 
притормозить этот процесс, если во-
обще «не завязать» с выпивкой. 



уже 1 год и 3 месяца. Признаёт-
ся, что быть трезвым ему про-
сто не нравилось — был злым, 
раздражительным, огрызался 
на близких. Снять напряжение 
и поднять настроение помогали 
только наркотики и алкоголь. 
Изменить ситуацию помогло 
участие в гатчинской группе 
АА, хотя позывы нарушить при-
нятые на себя обязательства 
трезвости всё ещё имеют место 
быть. Пока Сергей держится.
Гатчинская группа «Аноним-
ных Алкоголиков» называется 
«День за днём» и насчитывает 
полтора десятка человек. Не-
много, конечно, но это люди, 
убеждённые в правильности 
выбранного пути и поставлен-
ных перед собой целях. Ка-
ждое занятие начинается со 
своеобразной молитвы: «Боже! 
Дай мне разум и душевный по-
кой принять то, что я не в си-
лах изменить, мужество изме-
нить то, что могу и мудрость 
отличить одно от другого».
В группе действуют свои прави-
ла и традиции. Так, участники  

основывается на привлекатель-
ности наших идей, а не пропа-
ганде. Мы должны всегда со-
хранять анонимность во всех 
контактах с прессой, - отмечает 
инициатор встречи Сергей.
В группе нет какого-либо еди-
ноличного лидера, нет кура-
тора, нет профессионального 
психолога. Все возникающие 
вопросы решаются коллеги-
ально. Даже деньги на оплату 
аренды помещения и теку-
щие расходы собираются «по 
кругу» - кто сколько может. 
Возможно, подобная автоном-
ность, когда кругом все свои 
и можно говорить открыто, 
не таясь, и является одним из 
залогов успешного «воздер-
жания» от прошлых пороков. 
Ведь общение на равных, раз-
говор с людьми, которые тебя 
понимают, способствует изле-
чению гораздо действеннее, 
чем советы и увещевания сто-
роннего человека. Пусть даже 
и профессионально подкован-
ного.
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«Pal Mundo»

«Дудук-Бэнд»

Всякое доброе дело 
несёт награду в самом 
себе. Всякое злое дело – 
наказание в самом себе.  
Эту мысль прекрасно 
иллюстрирует 
«Преступление  
и наказание», в котором 
Раскольников сам себя 
наказывает страшнее 
всякого суда.

РЯДО
М И ЧУТЬ-ЧУТЬ ВПЕРЕД

ИМария МЫШКИНА

надоевших младших братьев 
или сестёр, когда взрослых 
нет дома. Возможно, их чув-
ство ревности к родителям не 
оставляет места для эмпатии.
Маленького ребёнка прихо-
дится контролировать для его 
же собственной безопасности. 
И неизбежны его попытки на-
рушения запретов, чтобы про-
верить границы дозволенного. 
И через «детское враньё», ко-
торое не имеет ничего общего 
с взрослой корыстной ложью, 
а является интеллектуаль-
ной игрой с реальным и вы-
мышленным миром, проходят 
практически все дети (вспом-
ним рассказ Н. Носова «Фан-
тазёры» на эту тему). Важно, 
чтобы нравственные нормы, 
транслируемые взрослыми, 
становились для ребёнка сво-
ими, чтобы внешний контроль 
постепенно уступал место са-
моконтролю. 
Поведение ребёнка дошколь-
ного возраста отличается 
непроизвольностью, его дей-

ствия импульсивны, он экс-
периментирует не только с 
предметами и веществами, 
но и с людьми (такое экспе-
риментирование называется 
социальным). И на этом этапе 
развития ребёнка знакомят с 
естественными последствия-
ми его поступков: дотронешь-
ся до горячего - будет больно, 
ударишь маму (многие малы-
ши, не владея своими эмоци-
ями, так выражают свой гнев 
или тревогу) - она расстроится, 
обидится. 
Многие законы физического 
мира ребёнок может «прове-
рить» с помощью взрослого 
путём наблюдения или смоде-
лированной ситуации. Духов-
ные законы проверить трудно, 
но в них можно поверить, то 
есть поверить тому человеку, 
который их транслирует. Если 
ребёнок верит  родителям, 
по-настоящему привязан к 
ним, скорее всего, их ценности 
станут его ценностями.
И тогда дети будут стараться 

следовать своему внутренне-
му «кодексу чести».  Полу-
чится это, конечно, не сразу, 
а когда их поведение станет 
произвольным. С семи до две-
надцати лет идёт интенсивное 
формирование третичных по-
лей коры головного мозга, от-
вечающих за самоконтроль. И 
постепенно у наших детей фор-
мируется собственный учеб-
ный мотив («Я учусь не для 
мамы, а для себя!»), умение до-
стигать поставленной цели  и 
попытки осознанно следовать 
нравственным нормам. Конеч-
но, всё это будет получаться не 
сразу, как не сразу получает-
ся и у взрослых. Собственных 
ошибок ещё никому не удалось 
избежать. Но постепенно дети 
сами прочувствуют, что до-
брое дело несёт награду в са-
мом себе, а злое в себе несёт 
наказание. И, может быть, пой-
мут, о чём писал Ф.М. Достоев-
ский.

ДЖАЗ 
НА ВСЕХ ЯЗЫКАХ

Когда знакомишься 
с чем-то новым, 
неведомым, невольно 
ищешь сходства с тем, 
что не раз перечитано, 
пересмотрено,  
переслушано. Память 
услужливо снимает 
с багажных полок 
опыта что-то ранее 
апробированное и 
предлагает сравнить.
Полюбить? Разочароваться? Хо-
рошо, когда опыт куцый, любую 
новину воспринимаешь как от-
кровение, дарованное свыше. 
Радуешься и восторгаешься 
без оглядки. Хорошо быть мо-
лодым… Но и старцам новизна 

СЛУШАТЬ ПОДАНО

О НАКАЗАНИИ И НАГРАДЕ

ях Гатчинского парка джаза 
откровений я не нашёл. Но и 
разочарованию не предался. 
Интересно, вкусно, свежо. На-
меренно не пошёл на масти-
тых и заслуженных. Увы, воз-
раст, регалии, титулы и тяга 
к эксперименту, за редким 
исключением, пребывают в 
обратнопропорциональной за-
висимости. 
Начнём в порядке хронологии. 
28 июля — «Pal Mundo» .  Йоель 
Гонсалес -  перкуссия,  Артур 
Бочкивский - классическая ги-
тара, Владимир Шальнев - бас. 
Оказывается,  я соскучился по 
изысканному гротеску испан-
ской гитары. С упоительной 
удалью взлетал на пассажах 
и тут же замирал над лаку-
ной паузы. Ба, да это же Пако 
де Лусия! Фламенко с дробью 
каблука и взмахом юбки, низ-
вергающей полмира! Ан нет. 
Лусия здесь обогащён, помно-
жен звонолучным Гонсалесом 
и темпераментом Шальневско-
го баса. Причём казалось, тем-
брально мягкий бас настолько 
энергетичен, что вот-вот мо-
жет обрушить отмеренную с 
точностью до мига экспрессию 
акустической гитары Бочкив-
ского. Жаль, что подстёгива-
ющие выклики Гонсалеса не 
перелились в  вокальную тра-
дицию, она была бы уместна. 

ритмичную жвачку. Что касает-
ся  фестивального  девиза, то на 
суд публики были представле-
ны произведения композиторов  
испаноязычной Кубы, португа-
логоворящей Бразилии и Фран-
ции в аранжировке российско- 
кубинского содружества. И я 
рад,  что для услады уха, (впро-
чем, и брюха тоже) полиглотом 
быть не обязательно.
На следующий день, в воскре-
сенье - «Дудук-Бэнд». Виталий 
Погосян - дудук, Дмитрий Лева-
новский - клавиши, Сергей Шеин -  

ментом, и другими древо-ду-
ховыми,  включая пан-флейту. 
Кстати, не устаю повторять, 
что именно в пограничье, где 
переплетаются, взаимно обо-
гащаясь, музыкальные тради-
ции Востока и Запада, стоит 
искать и  ждать откровений и 
гениальных находок. 
Вспомним тандем Нусрата Фа-
тех Али Хана и Майкла Брука. 
Или сотрудничество послед-
него с Дживаном Гаспаряном. 
Рано или поздно все заслужи-
вающие внимания музыканты 
Запада черпают из источников 
Востока или родного этноса. 
А восточные и африканские - 
обращаются к традициям За-
пада. И не экзотики для. Это 
естественный процесс взаимо-
притяжения величин. 
Простите за отступление, воз-
вратимся к «Дудук-Бэнд». Ви-
талий Погосян не превзошел 
Гаспаряна, но и не уронил в 
моих глазах высочайшее зва-
ние Музыканта. Дудук Погося-
на сумел передать все челове-
ческие переживания, причём 
многослойно, избегая клише, 
подмечая в веселье нотки по-
следующей грусти, а в покая-
нии - росток надежды. Смею 
предположить, что авторство 
или обработка прозвучавших 
композиций,  за исключением 
«Океана любви» (Дмитрий Ле-
вановский), принадлежит все 
тому же Виталию Погосяну. 
Всё на концерте было уместно 
и кстати. Сольные партии сме-
няли друг друга не нарочито, 
а продолжая развитие общей 

темы. Виталий был и аккор-
деонистом, и флейтистом, и 
игрецом на таре, и с амплуа 
конферансье справился, под-
трунивая над собой и колле-
гами, влюбил в себя зал за 
час действа. И после концерта 
коленопреклоненно раздавал 
автографы дамам и особую 
рыцарскую галантность про-
явил в общении с пятилетней 
барышней.
«Дудук-Бэнд» по праву при-
общил гатчинскую публику 
к числу своих почитателей. А 
ложка с дегтем вместила неу-
дачное расположение тарахтя-
щего генератора и неполадки в 
аудиоинженерии. То тар было 
не слышно, то дудук лишь 
угадывался, то ударные вдруг 
теряли интеллигентность и 
нескромно перекрывали вся и 
всех. Конечно, для бойца с се-
дою головой это мелочи. Мы 
ловили музыку сквозь ради-
оглушилки и через «дцатые» 
магнитофонные копии. Так 
что, это дёготь для пикантно-
сти и освежения восприятия. 
Чего не скажешь об ответах на 
вопросы, заданные после кон-
церта. 
Сначала прибаутка: «На не-
винный вопрос «как дела?» он 
обматерил вопрошавшего и на-
бил ему морду. В общем, ушёл 
от ответа». До рукоприклад-
ства не дошло, но на вопрос 
«Как вы оцениваете творче-
ство «Хадаук трио?» Виталий, 
сославшись на цейтнот, ушёл 
от оценки, чем обескуражил 
вопрошавшего. А на следую-
щий вопрос «Как вы оцени-
ваете дебют «Octavision» под 
патронажем Виктора Вутена?» 
ответил однозначно и кратко: 
«Плохо». 
Не знаю, прокатился ли стон 
по Эчмиадзину, но знамёна ар-
мянской диаспоры в Нью–Йор-
ке дрогнули точно. Меня ответ 
ошеломил, и о возможном му-
зыкальном единомышленнике 
из антагонистической Турции, 
об Атак-оглу, я спрашивать не 
стал. Бог с ней, с преходящей 
политикой и языками. Музыка 
для меня имеет бОльшую цен-
ность. Слушайте её, хорошую 
и разную. С чем и остаюсь, 
продолжая воздавать должное 
и «Octavision», и «Дудук-Бэнд», 
и личным творческим успехам 
В. Погосяна.

ГАЙД-ПАРК «УВ»

КИР Музабузов

В свете данной идеи встаёт 
вопрос, стоит ли дрессиро-
вать детей «как породистых 
щенков»? Думаю, следование 
принципам бихевиоризма - не-
надёжный путь воспитания. 
Ведь он сводится к внешнему 
контролю за действиями ре-
бёнка, когда ещё нравствен-
ные нормы не освоены им, то 
есть не стали его собственным 
внутренним голосом. Строгие 
запреты побуждают их нару-
шать (ведь запретный плод 
сладок), а чтобы избежать на-
казания - обманывать. 
Многие взрослые помнят, как 
читали под одеялом с фонари-
ком. Никто ведь из них не ве-
рил, что таким образом можно 
испортить себе зрение. Почти 
все дети тайком таскают при-
прятанные к празднику кон-
феты. «Воровать - это если у 
чужих без спроса брать, у сво-
их - это не воровать», - автори-
тетно объяснял своей маме ре-
бёнок лет восьми. Бывает, что 
старшие дети в семье обижают 

не претит. Оставим библейский 
сюжет с Сусанной зубоскалам 
и сексологам. Я о невинном, о 
музыке.  
Сразу скажу, что из услы-
шанного 28-29 июля на алле-

Хотя красок хватило в сложной, 
не блочно-панельной архитекту-
ре музыкальных произведений. 
И, по счастью, публика не ото-
ропела от взрывной музыки, не 
голоснула ногами за привычную 

бас, Роман Николаев - ударные. 
С первых тактов стиль исполне-
ния напомнил  «Хадаук трио», 
где Дидьер Малерб, выходец из 
«Гонга», вдохновенно управля-
ется и с армянским инстру-
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– За последние годы у 
нас многое сделано, и мы 
будем только продол-
жать то, что у нас полу-
чается. В первую очередь 
должна быть комфорт-
ная среда... 
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ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: 
«Я ЕЩЁ МНОГОЕ ДОЛЖЕН СДЕЛАТЬ В РОДНОМ ПОСЁЛКЕ».
руки до нашей центральной 
площади. Это лицо посёлка, 
давно хотелось привести её 
в порядок. Но на этом благо-
устройство площади ещё не 
закончено. Мы планируем 
поставить большие красивые 
вазоны, посадить деревья, сде-
лать разметку на парковке и 
упорядочить торговые ряды. 
В общем, есть ещё некоторые 
нюансы, которые не требуют 
существенных финансовых 
вложений, но которые следу-
ет ещё привести в порядок.

– Тяжело ли реализовывать 
задуманное?

– Трудности – это наша повсед-
невная работа, поэтому было 
бы желание, задор – и всего 
можно достичь. Нужно много 
и плодотворно работать и ре-
зультат обязательно придёт!

– На данный момент в Вой-
сковицах открыт времен-
ный домовый храм в здании 
Дома Культуры. Но многих 
волнует, как скоро в посёл-
ке будет построен сам храм?

– Ещё несколько лет назад была 
выделена земля для строи-
тельства храма, образован 
приход, есть инициативная 
группа. Планомерная работа 
вовсю идёт, я понимаю, что это 
нужно нашему населению. Но 
строительные работы ещё не 
начаты, это ещё в перспективе.

– Уже не первый год в летний 
период в посёлке организуют 
подростковые рабочие бригады. 
Эффективен ли такой труд?

– На мой взгляд, организация 
подростковых трудовых бригад 
имеет больше воспитательный 
характер. Началось лето, мно-
гие дети предоставлены сами 
себе, и их необходимо чем-то 
занять. В первую очередь мы 
отдаём приоритет малообе-
спеченным, неблагополучным 
семьям. Благодаря трудовым 
бригадам, дети могут понять, 
что значит заработать деньги 
своим трудом. К тому же, это 
приучает к порядку. Теперь, 
даже когда работа бригад за-
вершилась, подростки пони-
мают, что если ты бросишь 

(Начало на 1 стр.)
на землю какой-то мусор, то 
кто-то должен будет это под-
нять. Надеюсь, что в сознании 
детей это останется. Полу-
чается, что в первую очередь 
организация таких трудовых 
подростковых бригад – это вос-
питание. Ну и к тому же ребята 
выполняют мелкие подсобные 
работы и помогают нам при-
водить в порядок наш посёлок.

– Обычно современные моло-
дые люди стремятся жить 
в городе и уезжают из сель-
ской местности. Из Войсковиц 
молодёжь тоже уезжает? 

– Конечно, это присутствует, и 
мне кажется, это нормально, 
когда некоторые семьи хотят 
уехать жить в города. Чаще все-
го это происходит по причине 
отсутствия места работы. Мы 
же, в свою очередь, стараемся 
создавать новые рабочие места 
на нашей территории. Сейчас 
у нас численность экономиче-
ски активного населения око-
ло четырёх тысяч человек, а 
рабочих мест на наших пред-
приятиях чуть более двух ты-
сяч. Конечно, нужно пытаться 
сделать так, чтобы всё населе-
ние было обеспечено работой 
на территории проживания. И 
мы к этому стремимся, у нас 
развиваются новые предпри-
ятия, например, предприятие 
по производству туалетной бу-
маги и салфеток «Торус». Ком-
пания переехала сюда три года 
назад, чтобы как раз наращи-
вать объёмы производства. 
Заканчивается строительство 
завода по производству ёмко-
стей из стеклопластика, где 
уже создано порядка сорока 
рабочих мест. Работаем и над 
более глобальными задачами 
развития поселения, но это во-
прос не месяца и не года. Это 
связано с документами тер-
риториального планирования, 
мы работаем над внесением 
изменений в документацию, 
чтобы создать перспективу 
развития посёлка. Мы стара-
емся здесь создать все ком-
фортные условия для учёбы, 
работы, проживания, чтобы 
людям не хотелось уезжать.

– В прошлом году на празд-
новании дня посёлка Войско-
вицы некоторые жители 
говорили, что хотели бы в 
Войсковицах посещать бас-
сейн и кинотеатр. Насколько 
это реально и целесообразно?

– Сейчас всё у нас должно быть 

разумно и обоснованно. Нет 
смысла сначала построить, а 
потом думать, кто и как это 
будет содержать. Нужно по-
нимать, будет ли стопроцент-
ная загруженность того же 
бассейна. Выход на окупае-
мость таких объектов в нашей 
местности нереален. А на чьи 
плечи ляжет содержание бас-
сейна? Надо думать, на плечи 

администрации. Мы, конеч-
но, можем бросить всю рабо-
ту по благоустройству посёл-
ка и пойти плавать в бассейн. 
Но, с моей точки зрения, это 
неэффективно. Конечно, хо-
телось бы, но чудес не быва-
ет, всё от бюджета зависит. 

А вот с кинотеатром, мне ка-
жется, как раз нет проблем. 
У нас есть большой отремон-
тированный зал, проектор 
отличного качества, шикар-
ный звук. Периодически мы 
проводим показы фильмов, 
но, честно говоря, востребо-
ванность небольшая. Если же 
речь идёт о современном кино-
зале, то в будущем это можно 

попробовать. Нужно привлечь 
коммерческие организации, 
заинтересовать их, провести 
необходимые расчёты. Однако 
всё, опять-таки, зависит от по-
сещаемости, а, следовательно, 
окупаемости такого объекта. 
Но знаете, это хорошо, что 
люди говорят о желании иметь 
в посёлке бассейн или кино-
театр. Ещё 5 лет назад были 
другие проблемы: по тротуару 
не пройти, потому что разло-
ман, некуда машину поста-
вить, потому что парковок нет, 
газон не пострижен, мусор 
лежит. А когда люди говорят 
о строительстве бассейна или 
кинотеатра, это значит, что 
мы движемся в правильном 
направлении. Когда обустроим 
всю комфортную среду, и у нас 
будет лучше, чем в городе, то 
в перспективе созреем, чтобы 
и бассейн построить и вооб-
ще, на новый уровень выйти.

– Войсковицы Вашей мечты – 
какие они?

– За последние годы у нас мно-
гое сделано, и мы будем толь-
ко продолжать то, что у нас 
получается. В первую очередь 
должна быть комфортная сре-
да. Это новые красивые тро-
туары, постриженные газоны, 
ухоженные деревья. В этом 
направлении у нас большое 
поле для деятельности на бли-
жайшие несколько лет. Хочет-
ся, чтобы всё было приведено 
в порядок, было приятно зайти 
в любой двор, пройтись по лю-
бой улице посёлка. Желания 
всегда опережают наши воз-
можности, планов много, и мы 
стараемся их реализовывать.

– Вашу работу высоко ценят 
и местные жители, и колле-
ги. Если бы завтра Вам вдруг 
предложили стать главой 
администрации Гатчинско-
го района – согласились бы? 

– Я считаю, что я здесь в Вой-
сковицах ещё не выполнил то, 
что запланировал и то, что обе-
щал. Обещания, кстати, всегда 
даю с осторожностью, чтобы не 
обмануть. Но я ещё многое дол-
жен сделать в родном посёлке. 

Александра ЕРМОЛАЕВА
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ГЕНЕРАЛЬНАЯ РЕПЕТИЦИЯ ГРЯДУЩЕГО ЮБИЛЕЯ

А НА ДАЧЕ - ВСЁ ИНАЧЕ: НЕБО ВЫШЕ, СОЛНЦЕ ЯРЧЕ!

Бревенчатый дом, объятый пламенем  
21 июля на Лялином лугу, был не чем иным, 
как деревней Клястицы, у которой произошло 
сражение, позволившее Петербургу остаться 
свободным от французских захватчиков.

14 июля традиционным Днём дачника 
отметил свой день рождения музей «Дачная 
столица» - первый в Ленинградской области 
историко-бытовой музей, посвящённый 
жизни в дачной местности.

Здесь были сказаны добрые 
слова и вручены благодар-
ственные письма всем, для 
кого «любовь к отеческим 
гробам, любовь к родному пе-
пелищу» не просто красивые 
поэтические строки, а жизнь, 
наполненная познанием, уве-
ковечиванием и популяриза-
цией истории отечества.
Среди получивших благодар-
ственные письма были кра-
еведы из Полоцка Андрей и 
Алексей Буховецкие, которые 
занимаются историей Клястиц-
кого сражения. Слова, напи-
санные в письмах, очень точно 
отражают жизнь этих подвиж-
ников: «По велению сердца по-
ложивший частицу души своей 
на алтарь общего дела - чество-
вания российского полководца 
П.Х. Витгенштейна и праздно-
вания первой победы русских 
войск в Отечественной войне 
1812 года в сражении под Кля-
стицами. Ваше бескорыстное 
участие в VII военно-историче-
ском фестивале «Памяти пред-
ков - будем достойны» являет-
ся примером».
- За все годы, которые мы зани-
маемся Клястицами, эта пер-
вая благодарность, которую 
мы получили официально, да и 

в прошлом году, но создава-
лось впечатление, что празд-
ник невозможно представить 
без волнительных минут у 
торжественной колоннады. 

Зарядивший с самого утра 
дождь, переходящий в ливень, 
не оставлял надежды на то, что 
фестиваль «Памяти предков 
- будем достойны», посвящён-
ный памяти фельдмаршала 
Петра Витгенштейна, состоит-
ся. Но Пётр Бабенко, организа-
тор фестиваля, был уверен и 
спокоен: «Матч состоится при 
любой погоде», - с улыбкой от-
вечал он на многочисленные 
телефонные звонки.
Гости и участники фестиваля 
собрались у «Юбилейного». 
Мундиры, черкески, платья 
в пол… Неужели всей этой 
красоте придётся вымокнуть 
под дождём? Но только строй 
двинулся к памятнику «Побе-
дам Витгенштейна», как тучи 
разошлись, дождь букваль-
но «выключили» и полилось 
солнце. В этот день небо пы-
талось ещё пару раз нахму-
риться, но делало это как-то 
неуверенно и ограничива-
лось минутной моросью.
Памятник Петру Христиано-
вичу открыли в Сиверском 

Запах времени - это первое, 
что встречает каждого, пере-
ступившего порог музея «Дач-
ная столица». Как его описать? 
Старое дерево и старая кожа, 
пыль, прибитая дождём, ра-
зогретое ярким солнечным 
днём стекло и что-то ещё неу-
ловимое. Кажется, так пахнут 
домотканые половики, посте-
ленные на свежевымытой ве-
ранде. Так пахнут дома, в кото-
рые хочется приходить снова и 
снова.
Судя по количеству гостей, 
собравшихся на дне рожде-
ния музея, приходить в этот 
дом любят многие. За восемь 
лет существования праздни-
ка  сложились традиции его 
проведения. Начнём с того, 
что это всегда двойной празд-
ник - день рождения и День 
дачника. Причём, сначала были 
дачники. В 2009 году основа-
тель музея Андрей Бурлаков 
впервые созвал сиверских 
дачников на дружеские поси-
делки. 
В то время, когда активная об-
щественность страны забра-
сывала президента телеграм-
мами с требованием учредить 
официальный праздник «День 
дачника», в Сиверском на даче, 

построенной в 1890 году архи-
тектором Гольмдорфом, ста-
ли тепло и по-семейному этот 
праздник отмечать. В 2010 году, 
когда музей получил официаль-
ный статус и вошёл в состав ин-
формационно-краеведческого 
музейного центра Гатчинского 
района, ко Дню дачника доба-
вился и день рождения «Дачной 
столицы».
Теперь все, отдыхающие на 
берегах Оредежа, почитают 
для себя главным летним 
праздником вторую субботу 
июля. Середина июля - время 
само по себе замечательное: 
макушка лета, разгар дачно-
го сезона, грибы и ягоды, пер-
вый урожай зелени и овощей, 
всё ещё светлые ночи… Когда 
же праздновать, как ни в эти 
дни? Но историки - народ до-
тошный, и вот уже нашлась 
подходящая дата и обосно-
вание выбранному времени. 
Указ Николая I от 7 (по но-
вому стилю 19) июля 1847 
года, в котором говорилось о 
раздаче пустопорожних зе-
мель в радиусе до 25 верст 
от Петербурга и Москвы под 
устройство дач.
Конкретная дата за праздни-
ком не закрепилась, но вторая 

суббота июля вполне устраи-
вает и историков, и обывате-
лей. Так и повелось: субботним 
июльским днём гости собира-
ются в большом зале музея, 
плотно рассаживаются, сле-
дуя русской традиции, когда в 
тесноте, да не в обиде, и семей-
ный праздник начинается.
Никаких заезжих «звёзд», 
только свои, доморощенные 
таланты. В этом году ярче всех 
себя проявило подрастающее 
поколение. Десять девочек из 
Карташевского Дома культуры 
под руководством Елены Кисе-
лёвой пели, плясали, разыгры-
вали сценки. Взрослые от души 
аплодировали и смотрели на 

то не на родине, в Белоруссии, 
а в России, - сетуют и одновре-
менно радуются братья.
К слову сказать, из Клястиц 
на фестиваль приехала целая 
делегация. Кроме краеведов 

фестиваля. Впервые было 
столько лошадей! Обычно «кон- 
ница» ограничивалась тре-
мя-четырьмя животными, а 
в этот раз было не меньше 
20 стройноногих красавец. 

барышень с нескрываемым уми-
лением, понимая, что дачная 
культурная жизнь попадёт в 
надёжные руки. Музыка, песни, 
стихи будут звучать в «Дачной 
столице» и через пять, и через 
50 лет, так же, как это было и до 
революции, и в советское время.
Зашуршала игла патефона и 
вместе с голосом Вертинско-
го в гостевой дом Александра 
Гольмдорфа вошёл Серебря-
ный век. Сиверская дачница 
Юлия Коробицина вместе с 
подругой энергично и прон-
зительно танцевали под лью-
щееся в самую душу танго:
Вы плачете, Иветта,
Что песня недопета,

Что это лето где-то
Унеслось в мечту!
Лирическая гитара и нежный 
голос Ольги Шевниной-Голу-
бевой прекрасно звучали и под 
сводами «Дачной столицы» во 
время концерта, и на крыль-
це дома, где Ольга пела после 
концерта, охотно откликаясь 
на просьбы поклонников:
Покуда кровь по жилам, 
а не квас
Течет, - в глазах огонь, 
в руках гитара,
В кого еще влюбляться, 
как не в нас, -
Уже ль соперник сыщется 
гусару?
Это посвящение Денису Да-
выдову Константина Фролова 
своим романтическим духом, 
как нельзя кстати, поддержи-
вало атмосферу задушевного 
дачного праздника.
«Дачники — вероятно, самый 
многочисленный слой россий-
ского общества и, при этом, они 
не имеют своего праздника!» - 
это цитата из петиции с требо-
ванием учредить официальный 
праздник для дачников. А вот 
сиверские дачники - счастли-
вое исключение из этого мно-
гочисленного слоя, поскольку 
у них есть свой собственный 
День. Как сказала организатор 
праздника Марина Покров-
ская: «День дачника — это 
наш сиверский националь-
ный праздник».

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ

Буховецких, присутствовали 
директор и завуч школы, стар-
шеклассники, которые занима-
ются краеведением в школьном 
музее. Автобус для поездки 
был предоставлен местной вла-
стью, а оплатил путешествие 
предприниматель из Петербур-
га Анатолий Комар.
Алексей Буховецкий решил 
быть не просто гостем, но и 
участником реконструкции. 
Специально для этого зака-
зал в Петербурге мундир 6-го 
егерского полка, и вышел на 
Лялин луг вместе с юными 
барабанщиками из клястиц-
кой школы.
- Я первый раз вижу такую 
красоту, - говорит маленькая 
девочка маме, показывая на 
гарцующих уральцев в яр-
ко-синих мундирах и лихо за-
ломленных шапках.
В этом году на реконструкции 
многое было впервые, и не 
только для этой маленькой де-
вочки, но и для завсегдатаев  

Впервые был создан образ 
Клястиц, правда, пока только 
в виде одного условного дома, 
но горел он очень образно. 
Впервые музыкальная сто-
рона праздника не ограни-
чилась казачьими  песнями. 
Хотя и традиционный уже 
семейный ансамбль «Терек» 
пел прекрасно, но была при-
глашена ещё и группа, ис-
полняющая музыку народов 
мира «Argemonia».
Пётр Бабенко заверяет: «То 
ли ещё будет». Ведь нынеш-
ний фестиваль организаторы 
рассматривали, как генераль-
ную репетицию сражения 2019 
года. В следующем году спаси-
телю града Петрова исполняет-
ся 250 лет. Подготовка к юби-
лею уже идёт второй год. Так 
что фестиваль следующего лета 
обещает быть ещё насыщеннее, 
красочнее и масштабнее.
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